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Вода  чистых  помыслов

Прорубь в форме креста, так называ-
емую купель, клуб салдинских моржей 
«Апогей» приготовил к священному 
таинству на Верхнесалдинском пруду 
ещё 15 января, создав для участни-
ков крещенского омовения максимум  
удобств: на расчищенной стоянке мож-
но было припарковать автомобиль, в 
палатке переодеться и оставить сумки, 
а потом по хвойной тропе подойти к 
купели. 

И вот он – миг, вселяющий особый 
дух и веру в целебные свойства воды 
крещенской ночи!

По словам Марины Шуюповой, 
фельдшера скорой и неотложной по-

мощи, несущей дежурство у проруби в 
эту ночь, тройное погружение в ледя-
ную воду в этом году прошло без ЧП. 
Здоровье не подвело ни возрастных, 
ни юных купальщиков.

– Это нужно, чтобы избавиться от 
болезни! – уверенно сказал корреспон-
денту «Новатора» шестилетний Вова 
Дементьев, самый молодой смельчак-
ныряльщик этого года. – Я последовал 
примеру папы. В нашем посёлке Сво-
бодном нет такой проруби, и мы прие-
хали в Верхнюю Салду. Папа окунается 
уже второй раз, я – первый.

Но без особой подготовки купание в 
ледяной воде опасно и для детей, и для 

взрослых. Зимнее купание в проруби – 
самый высший способ закаливания, 
который приводит в максимальное 
напряжение все механизмы терморе-
гуляции человека. Врачи предостере-
гают от купания на Крещение людей 
с гипертонией, ревматизмом, атеро-
склерозом или туберкулёзом. 

– Ну, а если вы здоровы, то доста-
точно придерживаться следующих 
рекомендаций: не стоит переохлаж-
даться. Всему своя мера. Вот сегод-
ня температура воды плюс четыре 
градуса. Нужно быстро окунуться, не 
стоять на ветру и самое главное – не 
стоять на снегу босыми ногами, – ре-
комендует Александр Рябов, дайвер 
клуба «Афалина». Вместе с другими 
дайверами клуба уже не в первый раз 
он несёт вахту безопасности всю ночь 
у проруби, чтобы в экстренном случае 
прийти на помощь и с аква-
лангом опуститься под воду. 

в следующем номере: вкус  блокадного  хлеба

7 30-31спирта в пластике 
не будет27 салдинцы –

чемпионы
после тайного голосования
глава станет явным

В ночь на 19 января, в один из самых главных христианских праздников, 
десятки салдинцев пришли на берег Верхнесалдинского пруда, разделив-
шись на две группы: в первой были те, кто испытывал силу собственного 
духа, во второй – желающие поглазеть на смельчаков, ныряющих в про-
рубь с освящённой водой.
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В  сВетлое  будущее 
без  профсоюза?

Конфликт между новыми 
собственниками предприятия 
«Завод рельсовых скреплений» 
(бывший Нижнесалдинский 
металлургический завод) и его 
профсоюзом разгорается с но-
вой силой.

В конце декабря прошлого года 
состоялась встреча руководите-
ля администрации губернатора 
Свердловской области Сергея Пе-
ресторонина с представителями 
профсоюза и директором завода 
Сергеем Гохвайсом, на которой чи-
новник предложил обнулить про-
шлое и сесть за стол переговоров. 
Сергей Пересторонин призвал 
руководство завода признать на-
личие на предприятии профсоюз-
ной организации и к 15 января до-
ложить губернатору о найденном 
компромиссе. При таком раскладе 
руководство региона обещало со-
действовать заводу в поиске за-
казов: после отказа «Российских 
железных дорог» предприятие 
оказалось в сложной ситуации.

– Но, видимо, новая админи-
страция завода ни в чьей помощи 
в поиске заказов для простаиваю-
щего предприятия не нуждается, 
– говорят в пресс-службе Горно-
металлургического профсоюза 
России. – После встречи давление 
на салдинских металлургов толь-
ко усилилось. Руководители цехов 
вызывали к себе работников и не-
двусмысленно давали понять, что 
на предприятии останутся лишь 
те, кто выйдет из профсоюза.

15 января – в дату, установ-
ленную для возобновления парт-
нёрских отношений, во Дворце 
культуры Нижней Салды профсо-
юзный актив завода встретился 
с администрацией предприятия. 
Директор Сергей Гохвайс сказал, 
что завод находится в трудном 
положении – заказов нет, что про-
должаются переговоры с РЖД, и 
что предприятие всё же ждёт свет-
лое будущее, но... без профсоюза. 
На вопрос председателя профко-
ма Ольги Чанчиковой о возмож-
ности продолжить переговорный 
процесс, директор ответил: «Я ду-
маю, вряд ли».

Члены профсоюза считают, что 
только их организация удержива-
ет работодателя от уничтожения 
предприятия. Люди всерьёз опа-
саются, что, задушив профсоюз-
ную организацию, администрация 
примется за утилизацию имуще-
ства завода.

По материалам сайта VSALDE.RU
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Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-01-03

печей  много 
не  быВает

Продолжается рекон-
струкция печного парка в 
цехе № 21 ВСМПО. Сразу 
после январских каникул 
специалисты цеха № 49 
продолжили монтаж двух 
новых камерных агрегатов 
у пресса № 106. 

Ещё для двух печей с вы-
катным подом, которые долж-
ны расположиться у пресса 
№ 130, строители предпри-
ятия «ВСМПО-Строитель 
(УКС)» готовят фундаменты. 

Кислород 
для  газорезКи

В цехе № 37 ВСМПО про-
должается создание поста 
газовой резки. Основное 
оборудование уже заняло 
свои места. 

Сейчас идёт работа по 
монтажу кислородопрово-
да, отдельные составляю-
щие которого прибывают 
к месту сборки от разных 
производителей. Подставку 
для баллонов специально 
для этого участка изготовил 
цех № 38 ВСМПО. Из Нижне-
го Тагила должна поступить 
кислородная рамка. До кон-
ца января кислородопровод 
должен быть смонтирован 
полностью. Параллельно с 
этим идёт оформление до-
кументов для того, чтобы 
новый объект стал офици-
альным производственным 
участком уже в первом квар-
тале 2015 года.   

спеЦприз 
В  награду

Под занавес прошло-
го года были подведены 
итоги ежегодного конкур-
са IТ-проектов DIRECTUM 
Awards-2014.

Заявки на участие в нём 
подали 83 респондента. Спе-
циальным призом отмечена 
работа специалиста ВСМПО 
Михаила Тарасова по авто-
матизации процесса управ-
ления нормативно-техниче-
ской документацией. Проект, 
к слову, самостоятельно 
реализован Корпорацией 
ВСМПО-АВИСМА. 

Как отмечают организа-
торы, в этот раз было не-
сколько проектов по кон-
структорской и технической 
документации, но именно 
этот был выделен как наибо-
лее интересный с точки зре-
ния реализации и многопла-
новости решений.

DIRECTUM Awards – самое 
ожидаемое событие года для 
всего сообщества вендоров 
и интеграторов. Каждая за-
явка – это не просто дости-
жение, достойное похвал, а 
уникальное решение, кото-
рое можно взять за основу в 
других компаниях. Конкурс 
позволяет вендорам и инте-
граторам лучше понимать 
потребности заказчиков.

Во второй половине ноя-
бря прошлого года на участ-
ке строительства новой 
кольцераскатной линии в 
цехе № 22 ВСМПО начался 
монтаж оборудования. Ско-
рость, с которой на участке 
появлялись новые конструк-
ции, можно назвать рекорд-
ной. 

– Ещё до наступления ново-
го года мы успели смонтиро-
вать основные части трёх 
элементов, – рассказывает 
мастер участка цеха № 50 Ру-
заль Димухаметов. – Монтаж 
шёл параллельно и на самой 
кольцераскатной машине, и на 
эспандерах. И везде для уста-
новки опорных деталей тре-
бовалась особая точность до 
сотых миллиметра. 

При этом вес отдельных ча-
стей собираемых деталей пре-
вышал 30 тонн! Именно такой 
грузоподъёмностью в сумме 
обладают два крана, работаю-
щие на участке. Им на помощь 
были выделены гидравличе-
ский портал и автомобильный 
кран, которым тяжелейшие де-
тали кольцераскатного стана 
оказались по силам. 

К новогодним праздникам 
механическая часть мало-
го эспандера была готова, на 
большом эспандере смонтиро-
ваны основные узлы, и практи-
чески полностью был собран и 
сам стан.

После рождественских ка-
никул работы развернулись с 
новой силой.

– В данный момент мы про-

водим монтаж трубопро-
водов на кольцераскатной 
машине, – поясняет Штефан 
Грютцнер, руководитель мон-
тажа – представитель фирмы 
SMS Meer. 

Следует уточнить, что все 
основные узлы линии прошли 
контрольную сборку в Герма-
нии. Но перед отправкой в Рос-
сию их демонтировали и доста-
вили на ВСМПО отдельными 
частями. Сейчас специалисты 
пятидесятого снова собирают 
эти пазлы в единую структуру 
мощной машины для произ-
водства колец.

Рядом выгружают из тары 
составляющие ещё одной 
важнейшей части комплекса – 
пресса усилием 8 000 тонн.

Кипит работа и в соседнем 

пролёте, в котором специ-
алисты предприятия «ВСМПО-
Строитель (УКС)» готовят пло-
щадки для вспомогательного 
оборудования кольцераскат-
ной линии.

– Идёт строительство 
станции очистки масла – 
устанавливаются сваи в кот-
ловане для укрепления стен 
фундамента, – уточнил инже-
нер по реконструкции цеха 
№ 22 Вадим Митрофанов. 

Уже летом 2015-го монтаж 
всех составляющих комплекса, 
который позволит цеху изго-
тавливать раскатные кольца до 
трёх с половиной метров в диа-
метре, должен быть завершён. 
После чего начнётся период 
отладки и пробного запуска 
оборудования. 

Из  многотонных  пазлов 

На  участке  новых  гарнисажных  печей  завершаются  пусконаладочные работы

Финиш  стартовал

Для одного из самых опыт-
ных плавильщиков цеха 
№ 32 ВСМПО Сергея Масло-
ва процесс плавления – дело 
привычное, но 19 января он 
заметно волновался. Ему до-
верили встать за пульт новой 
гарнисажной печи и присту-
пить к последнему этапу пу-
сконаладки. 

Обычно работу гарнисаж-
ной печи контролируют двое 
рабочих. Один следит за элек-
трической дугой, другой – за 
показаниями приборов. Но 
при пробном запуске долго-
жданной гарнисажки в пуль-
товой было более пятнадцати 

человек. Это и специалисты 
участка старых, назовём их так, 
гарнисажных печей, и руково-
дители цеха № 32, и представи-
тели управлений главного ме-
ханика и главного энергетика, 
инженеры отдела контроля за 
соблюдением промышленной 
безопасности и отдела строи-
тельного контроля. Одно из са-
мых удобных мест «в партере» 
заняли специалисты фирм, ко-
торые поставили, установили 
и отладили оборудование всех 
систем жизнеобеспечения 
печи – от комплекта видеона-
блюдения за процессом плав-
ки до агрегатов, подающих 

электропитание на новые гар-
нисажные печи. 

С 8.00 понедельника нача-
лась подготовка к первой токо-
вой операции, которую плани-
ровалось провести на печи № 4. 
Весь процесс плавки разделили 
на три этапа, чтобы до мельчай-
ших подробностей проанали-
зировать поведение печи во 
время различных операций. 

И вот плавильщику дают 
«добро» на выполнение задачи 
первого этапа: создание стар-
тового электрода. В пультовой 
всё готово. В отделении, где 
расположена вакуумная си-
стема печей, Томас Кох, специ-

алист фирмы Oerlikon, внима-
тельно следит за показаниями 
приборов.  

Пуск! Печь оживает!  
К моменту выхода этого но-

мера газеты на участке уже 
провели несколько этапов 
финальной стадии пусконала-
дочных работ, один из которых 
прошёл в ночь со среды на чет-
верг, в присутствии  генераль-
ного  директора Корпорации 
Михаила Воеводина. Михаил 
Викторович после того, как 
печи сдали очередной экза-
мен,  сделал фото, на котором 
запечатлел всех участников  
исторического момента.  

Для опытного плавильщика Сергея Маслова  
процесс плавления на новом участке, как «в первый раз»

На участке новых гарнисажных печей дежурит 
боевой расчёт предприятия «ВСМПО-Пожарная охрана»
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– Дмитрий Юрьевич, на-
сколько верна информация 
о том, что, начиная с нового 
года, все рабочие, имеющие 
право на спецжиры из-за 
вредных условий труда, бу-
дут, как говорится, получать 
деньгами? И эти деньги бу-
дут начисляться на обеден-
ные карточки?

– В первом квартале насту-
пившего года мы действитель-
но планируем уйти от исполь-
зования бумажных талонов 
для расчётов с работниками, 
имеющими право на спецжи-
ры. Но хочу сразу уточнить: ра-
ботники никогда не получали 
этот вид компенсации деньга-
ми, и в ближайшей перспекти-
ве ни о каких «живых» деньгах 
не может идти речь. Для рас-
чётов с работниками за спец-
жиры будет использоваться 
безналичный метод через так 
называемый «электронный ко-
шелёк» – обеденную карточку. 
При этом важно отметить, что 
на карту будут начисляться не 
деньги, а будет установлен до-
полнительный лимит безна-
личных расчётов. 

– Если Вы не возражаете, 
то давайте для более чётко-
го понимания, остановимся 
подробнее на понятии «спец-
жиры». 

– Вообще-то понятие «спец-
жиры» правильнее заменить 
термином «молоко и другие 
равноценные пищевые про-
дукты». Список пищевых про-
дуктов, которые могут быть 
выданы работникам, занятым 
на работах с вредными ус-
ловиями труда, утверждён 
Приложением № 1 к Приказу 
Минздравсоцразвития Россий-
ской Федерации от 16 февраля 
2009 года. В него вошли молоко, 
кефир разных сортов, просток-
ваша, ацидофилин, ряженка с 
содержанием жира до 3,5 %, 
йогурт с содержанием жира до 
2,5 %, творог с жирностью не 
более 9 % и сыр с содержанием 
жира не более 24 %.

За одну смену с вредными 
факторами в соответствии с 
«Перечнем профессий работ-
ников, занятых на работах с 
вредными условиями труда» 
выдается пол-литра молока 
или количество других продук-
тов из списка, равное по стои-
мости 0,5 литра молока.

Перечень таких профессий 
утверждается и поддерживает-
ся в актуальном состоянии от-
делом охраны труда и техники 
безопасности ВСМПО. 

Хочу обратить внимание, 
что право на компенсацию за 
работу, связанную с воздей-
ствием вредных факторов, 
имеют только работники, ука-
занные в Перечне. Уточню, 
что вести учёт начисленной и 
фактически использованной 
сотрудником компенсации за 
работу, связанную с воздей-
ствием вредных факторов – это 
обязанность работодателя. 

– То есть на обеденной 
карточке сотрудников, по-
павших в Перечень, будет 
формироваться лимит на 
спецжиры. А будет ли у этих 
лимитов на спецжиры какой-
то особый код или шифр? 
Или наши «талантливые» со-
трудники смогут эти лимиты 
трансформировать в денеж-
ные средства и потратить их 
на сигареты или что-нибудь 
подобное и вредное? 

– Ещё раз повторю: в соот-
ветствии с действующим за-
конодательством об охране 
труда компенсация за воздей-
ствие вредных факторов на ра-
ботах с вредными условиями 
труда возможна только моло-
ком или иными равноценными 
пищевыми продуктами, список 
которых я уже привёл. Никакие 
другие продукты – ни хлебо-
булочные изделия, ни соки, ни 
фрукты, ни колбасы, не говоря 
уже о сигаретах – не могут быть 
отоварены за счёт компенса-
ции за вредные условия труда!

Шифр, назовём его всё-таки 
кодом, начисления компенса-
ции на питание за вредные ус-
ловия труда, будет действовать 
постоянно, и не будет меняться 

каждый месяц. Работник будет 
видеть начисление компенса-
ции в своем расчётном листе – 
зарплатном талончике. Кстати, 
данная компенсация не будет 
облагаться никакими налогами 
и взносами во внебюджетные 
фонды.

Необходимо отметить, что 
компенсация не будет перехо-
дяще-накопительной из меся-
ца в месяц, а будет начисляться 
только за фактически отрабо-
танное время в соответствую-
щем месяце. 

Если работник в течение 
месяца не улучшает и не вос-
станавливает своё здоровье 
путём потребления продуктов 
из приведённого Списка, то 
есть он не купит по карточке 
ни ряженку, ни сыр, ни молоко, 
ни йогурт, то и не получит ком-
пенсацию. Таким образом, ра-
ботодатель инициирует заин-
тересованность сотрудников 
в сохранении своего здоровья 
после воздействия вредных 
факторов. 

– Попробуем проиллю-
стрировать сказанное на 
конкретном примере. Если 
человек, работающий «по 
вредному», покупает через 
обеденную карточку, напри-
мер, стакан кефира и стакан 
молока, то ему эти два ста-
кана «спецжиров» оплатит 

Корпорация, автоматически 
зафиксировав это и отразив 
в зарплатном талоне. Пра-
вильно? 

– Да, совершенно верно. 
– Есть ли у вас информа-

ция, сколько сотрудников 
Корпорации подпадают на 
сегодня под право на спец-
жиры?

– На ВСМПО к началу насту-
пившего года – около 2 000 че-
ловек.

– В связи с какими об-
стоятельствами работнику 
перестанут начислять до-
полнительную сумму на эту 
категорию продуктов?

– Если работника переводят 
туда, где отсутствует воздей-
ствие вредных факторов. Если 
он на больничном. И если его 
рабочее место исключено из 
«Перечня профессий с вредны-
ми условиями труда». 

– Можно ли назвать сто-
имость одного «вредного» 
рабочего места на ВСМПО в 
контексте обеспечения спец-
жирами?

– Условно можно сказать, 
что стоимость компенсации за 
вредные условия труда для од-
ной «вредной» смены работни-
ка равна стоимости 0,5 литра 
молока. Эта стоимость являет-
ся договорной и регулируется 
договором на оказание услуг 
питания с компанией «Изы-
сканный вкус». На 4 квартал 
2014 года была зафиксирована 
стоимость 20 рублей (с НДС).

– Ограничила ли Корпора-
ция «Изысканный вкус» по 
цене на продукты-спецжиры 
и на выбор поставщика? 

– Стоимость продуктов из 
Списка является договорной и 
фиксируется, как я уже сказал, 
договором на оказание услуг 
питания с «Изысканным вку-

сом». Стоимость может быть 
пересмотрена один раз в квар-
тал. При согласовании стои-
мости продуктов из Списка, 
договор проходит контроль 
со стороны планово-экономи-
ческого отдела Корпорации 
и со стороны дирекции по 
контрольно-ревизионной де-
ятельности. В случае, если 
Корпорация не будет согласна 
с ценой, то договор не будет за-
ключен. 

Ограничений на выбор по-
ставщика продуктов нет. Но мы 
знаем, что компания «Изыскан-
ный вкус» ведёт жёсткий мони-
торинг поставщиков и выбира-
ет только лучших по качеству и 
по цене.

– Но продукты из Списка 
доступны широкому кругу 
сотрудников Корпорации...

– Конечно! Все без исклю-
чения работники, в том числе 
и те, кто не относится к выше-
названному «Перечню профес-
сий», тоже могут пользоваться 
«электронным кошельком» 
при покупке продуктов из Спи-
ска, при этом могут оплачивать 
эти продукты за счёт дотации 
на питание. Если дотации на 
питание не хватает, то оплата 
производится за счёт собствен-
ных средств через удержание 
из зарплаты. Напоминаю, что 
в настоящее время дотация на 
питание составляет 50 рублей 
за отработанную смену и на-
числяется по факту потребле-
ния продуктов питания. 

актуальное интервью

Здоровье  на  деньги  обмену  не  подлежит
В  наступившем  году  на  ВСМПО  исчезнут  талоны  на  спецжиры

Но не стоит волно-
ваться. С исчезновением 
бумажных талонов не 
исчезнет сама система 
обеспечения молочны-
ми продуктами, которая 
организована в Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА 
по требованию феде-
рального законодатель-
ства. Чтобы избежать 
трудоёмкий процесс 
ежемесячной выдачи, 
проверки, сверки с табе-
лем, оформления счетов 
по тысячам бумажных 
талонов, на предприятии 
внедряется система ав-
томатизированного учё-
та и оплаты спецжиров. 
О подробностях работы 
этой системы «Новатор» 
расспросил главного 
бухгалтера Корпорации 
Дмитрия САННИКОВА. 

Список пищевых про-
дуктов, которые мо-
гут быть выданы ра-
ботникам, занятым 
на работах с вредны-
ми условиями труда, 
утверждён Приложе-
нием № 1 к Приказу 
Минздравсоцразвития 
Российской Федера-
ции от 16 февраля 
2009 года

Никакие другие про-
дукты – ни хлебобулоч-
ные изделия, ни соки, ни 
фрукты, ни колбасы, не 
говоря уже о сигаретах 
– не могут быть отова-
рены за счёт компенса-
ции за вредные условия 
труда!

Стоимость компен-
сации за вредные усло-
вия труда для одной 
«вредной» смены работ-
ника равна стоимости 
0,5 литра молока
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итожим прожитое 

Именно с этой фразы: 
«Есть идея!» начинается 
большой путь новой техно-
логии в любом производ-
ственном процессе и выпу-
ске новой продукции. И путь 
этот начинается из научно-
технического центра, воз-
главляемого директором по 
науке и технологии ВСМПО 
Михаилом ЛЕДЕРОМ. Сегод-
ня Михаил Оттович – гость 
нашей традиционной пост-
новогодней рубрики «Ито-
жим прожитое». 

– Ушедший 2014-й закончил-
ся неплохо. Всё, что необходи-
мо было освоить – освоили, 
что необходимо было серти-
фицировать – сертифициро-
вали. В общей сложности, как 
говорится, узаконили, то есть 
получили сертификаты на вы-
пуск более 200 новых шифров 
колец, штамповок, поковок.

– Были ли ошибки во вре-
мя работы? 

– Кто не работает, тот и не 
ошибается. Все производства 
– штамповочное, прокатное, 
механическое выстроены по 
одному типу: сначала проек-
тируем изделия, создаём чер-
тежи, проводим процесс ком-
пьютерного моделирования, 
затем внедряем технологию. 
Если возникают проблемы, 
например, по геометрии на 
первой партии, оцениваем их, 
принимаем решение по дора-
ботке технологии. Случается, 
при изготовлении штамповки 
возникает дефект. Останавли-
ваем производство, ищем при-
чину возникновения дефекта. 
Бывает, что приходится воз-
вращаться на старт – на период 
проектирования, и весь путь 
проходить заново. 

В прошлом году, например, 
было много вопросов по фа-
сонной ковке. Из-за сложной 
формы деталей, которую труд-
но воспроизвести в серийном 
порядке, пришлось постарать-
ся создать такую технологию, 
чтоб эта фасонная ковка была 
и проще, и ближе к более при-
вычному для производствен-
ников процессу штамповки. 

Но технологу научно-техни-
ческого центра приходится ре-
шать технологические задачки 
не только на этапе освоения 
новой продукции или запуска 
нового процесса. Мы на стра-
же соблюдения технических 
процессов и при серийном 
выпуске. Ведь без технологов 
не решить и вопросы увеличе-
ния производительности тру-
да. Например, чтобы повысить 
эффективность работы цеха 
№ 21, наши технологи еже-
дневно фиксировали все про-
цессы, происходящие в цехе, 
и результаты этих процессов. 
Были моменты, когда нашим 
сотрудникам приходилось 
вмешиваться в технологиче-

ский процесс, чтобы избежать 
брака. Были случаи, когда, на-
оборот, разрешали несколько 
сократить цепочку производ-
ства, чтобы продвинуть про-
дукцию вперёд. В этом году мы 
планируем выходы технологов 
и в другие цехи, например, в 
цех № 1. 

– Какими научно-исследо-
вательскими и опытно-кон-
структорскими разработка-
ми прошлого года можете 
похвастаться?

– У нас было проведено 
33 больших исследования. На-
пример, по использованию 
горизонтального магнитного 
поля на печах вакуумно-дуго-
вого переплава. Группа спе-
циалистов ВСМПО во главе с 
Владиславом Валентиновичем 
Тетюхиным создала техноло-
гию для серийного производ-
ства, которая уже подошла к 
этапу сертификации. Есть по-
ложительные и весьма замет-
ные результаты по увеличению 
коэффициента выхода годной 
продукции. 

Ещё одна работа – полу-
чение слитков однократного 
переплава на печах с холод-
ным ходом. Есть такие печи на 
ВСМПО. Пробовали плавить 
слитки и получили металл 
очень хорошего качества. Есть 
некоторые проблемы, но они 
решаемы, и сейчас мы вместе 
с производственниками рас-
сматриваем варианты, для ка-
кой продукции можно исполь-
зовать слитки однократного 
переплава.

Сотрудники НТЦ в прошлом 
году попробовали изготавли-
вать медные кристаллизаторы 
по новой технологии. Полу-
чилось. Причём с хорошим 
эффектом: стойкость меди по-
высилась в полтора-два раза. 
Сейчас продолжаем это на-
правление. 

Хороший результат мы полу-
чили в поиске технологии выпу-
ска прутков с наноструктурой. 

В итоге нашёлся заказчик на эту 
продукцию, как и на конструк-
ционную трубу сплава 353. 

Не могу не сказать о разра-
ботке наших специалистов по 
использованию сплава VST2. 
Раньше он применялся только 
как броня, сейчас используют 
как сплав с суперпластически-
ми свойствами.

Особая тема – интерметал-
лидные титановые сплавы. 
Наши коллеги во всём мире 
занимаются этим направлени-
ем. Сплавы показывают очень 
хорошие свойства при высо-
ких температурах, они жаро-
прочные, но очень сложны в 
изготовлении. Интерметаллид-
ный титановый сплав, пришед-
ший на замену никелевому, 
идёт для изготовления деталей 
авиадвигателей самолёта, по-
этому сегодня его изучением 
мы и занимаемся. Пробуем 
плавить, ковать, чтобы полу-
чать продукцию. 

В новой гарнисажной печи 
мы будем делать заготовки для 
дальнейшего производства 
уже в этом году.

– Сейчас много говорят и 
пишут о 3D-печати металла-
ми. С помощью 3D-принтера 
с использованием металли-
ческого порошка можно из-
готовить и ювелирные из-
делия, и элементы декора, 
и даже сложные детали, не-
доступные для традицион-
ных методов производства. 
Интересна ли эта сфера дея-
тельности для НТЦ? 

– Не только для НТЦ, но и в 
целом для ВСМПО! Нам инте-
ресно производить порошок, 
и мы, естественно, будем изго-
тавливать детали из этого по-
рошка, хотя вряд ли это будет 
крупносерийное производ-
ство. Направление выгодное 
и интересное. Но начинать 
производство порошков без 
3D-принтеров, вслепую, слож-
но. Нужно понимать весь про-
цесс. Пока мы изучаем литера-

туру, берём материалы разных 
поставщиков. Вопрос в разра-
ботке.

– В прошлом году сотруд-
ники НТЦ начали проходить 
переобучение в отделе пере-
подготовки кадров. С чем это 
связано? 

– Жизнь не стоит на месте, 
разрабатываются новые техно-
логии. Необходимо постоянно 
обновлять знания. Поэтому 
мы с энтузиазмом подхватили 
инициативу Владислава Вален-
тиновича Тетюхина и разрабо-
тали программы для обучения 
специалистов НТЦ и техноло-
гов цехов. 

Успешно прошли курс 
обучения наши литейщики, ко-
торые после учёбы защитили 
доклады по своей специаль-
ности.

Сейчас занятия идут в двух 
группах по специальности «Об-
работка металла давлением». 
Лекции читают как наши спе-
циалисты, так и приглашённые, 
например, из Уральского феде-
рального университета. 

– В нескольких подраз-
делениях Корпорации в 
2014 году прошла оптимиза-
ция численности штата. Кос-
нулась ли она НТЦ? 

– В минувшем году кадро-
вая служба проводила в нашем 
подразделении аудит, после 
которого внесла предложения 
по оптимизации численности. 
Ряд должностей был сокращён, 
но практически все сотрудники 
были трудоустроены в других 
цехах предприятия. Некоторых 
перераспределили внутри на-
учно-технического центра. Но, 
говоря о кадровой политике, 
не могу не порадоваться, что 
в прошлом году к нам пришли 
12 молодых перспективных 
специалистов. 

У нас ведь никогда не быва-
ет дефицита работы. Её всегда 
много. Причём это и текущая 
работа, и на перспективу. И 
наша стратегическая задача 
сделать так, чтобы «текучка» 
не мешала более глубокой 
проработке и пониманию 
технологических процессов, 
созданию нового, а это без вы-
сокой квалификации кадров 
невозможно. Но, слава богу, 
такие сотрудники у нас есть, 
и я верю, что в наступившем 
году мы успешно завершим 
начатые в 2014-м процессы по 
разработке новых технологий, 
которые улучшат работу под-
разделений ВСМПО. И начнём 
поиски новых решений. Поэто-
му я желаю всему коллективу 
научно-технического центра 
и всем технологическим служ-
бам Корпорации новых идей, 
упорства и настойчивости в 
их реализации на благо произ-
водства.

Интервью вела 
Марина СЕМёНОВА

Есть  идея!
Технологи  научно-технического центра осваивают  3D-печать

хорошие новости

за  ВысоКий 
интеллеКт

Несколько раз в год Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА 
получает патенты на изо-
бретения и полезные мо-
дели, авторами которых 
являются работники пред-
приятия. 

В соответствии с Граж-
данским кодексом РФ и «По-
ложением по защите и обе-
спечению прав Корпорации 
в области интеллектуальной 
собственности» изобретате-
лям выплачивается поощри-
тельное вознаграждение в 
размере одной средней за-
работной платы.

По приказу генераль-
ного директора Михаила 
Воеводина, премии выпла-
чены восьми авторам изо-
бретений, работающим на 
ВСМПО, и десяти сотрудни-
кам АВИСМЫ. 

Имена этих 18 человек 
значатся среди авторов пяти 
патентов. Кроме того, Корпо-
рацией была продана неис-
ключительная лицензия на 
производство протекторов из 
магниевых сплавов с исполь-
зованием изобретения по па-
тенту «Протектор и способ его 
литья». Семи авторам данного 
патента выплачено возна-
граждение в сумме 50 тысяч 
рублей в соответствии с со-
глашением между ними.

чертить  научим
Курсы дополнительно-

го образования по про-
грамме «Черчение» с 
элементами программы 
«Компас 3D» организова-
ны для учащихся 8-х, 9-х, 
10-х классов Корпорацией 
ВСМПО-АВИСМА совмест-
но с Верхнесалдинским 
авиаметаллургическим 
техникумом.

На занятиях учащиеся 
получат не только глубокие 
знания и практические навы-
ки конструирования и объ-
ёмного моделирования, но и 
разовьют пространственное, 
логическое и творческое 
мышление, что позволит 
успешно осваивать техниче-
ские дисциплины. 

Занятия проводит пре-
подаватель высшей квали-
фикации Елена Викторовна 
Бабайлова в аудиториях с со-
временным компьютерным и 
программным обеспечением.

По окончании курсов вы-
даётся сертификат. 

Курсы проводятся при фи-
нансовой поддержке Корпо-
рации с частичной оплатой 
обучения родителями, раз-
мер которой составляет:

8 класс – 1 050 рублей 
(68 часов обучения);

9 класс – 800 рублей 
(52 часа обучения);

10 класс – 800 рублей 
(52 часа обучения).

Запись и дополнительная 
информация по телефону: 
8-906-858-89-35 (Елена Вик-
торовна Бабайлова), органи-
заторы: 6-21-04, 6-20-61.
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титановая долина

«Циклон»  несёт  перемены
новости

В канун Нового года «Ти-
тановая долина» получила 
первый транш из федераль-
ного бюджета – 650 милли-
онов рублей. Эти средства 
жизненно необходимы для 
дальнейшего строительства 
инфраструктуры ОЭЗ, ведь 
в 2015-м году здесь запла-
нировано проложить под-
земные хозяйственные и 
бытовые коммуникации, 
противопожарные сети, сети 
электроснабжения, а также 
две очереди внутриплоща-
дочного газоснабжения и на-
мечено строительство капи-
тальных дорог.

Пока же в «Титановую до-
лину» зашёл только один ре-
зидент – «ВСМПО-Новые тех-
нологии». Компания возводит 
производственный корпус – 
цех по мехобработке штампо-
вок. Генеральный подрядчик 
на данном объекте – крупная 
санкт-петербургская компания 
«Циклон». 

– По графику, строитель-
ство здания необходимо за-
кончить к концу 2015 года, 
ввод в эксплуатацию – первый 
квартал 2016-го, – рассказы-
вает о планах Максим Дёмин, 
ведущий специалист отдела 
строительного контроля ОЭЗ 

«Титановая долина». – За это 
время в цех будет полностью 
поставлено всё оборудование, 
подведены внутриплощадоч-
ные сети, здание будет готово 
к эксплуатации.

Территория первого ре-
зидента «Титановой долины»  
огорожена временным за-
бором, зато полностью готов 
фундамент будущего цеха по 
мехобработке: вбито 980 свай, 
которые связаны в группы бе-
тонным раствором. При ми-
нусовых температурах бетон 
необходимо греть, чтобы не 

менялся его состав. Для это-
го по принципу кипятильника  
внутрь вмуровывают электро-
ды и подключают напряжение. 
Когда бетон затвердевает, вы-
ступающие части электродов 
срезают. На такие сверхпроч-
ные тумбы и устанавливает-
ся металлический каркас из 
конструкций шведской фирмы 
Lindab. 

Ширина цеха по мехобра-
ботке 150 метров, длина – 168. 
Также проектом предусмотре-
но несколько въездных ворот 
и здание АБК.

Строительный городок ре-
зидента «ВСМПО-Новые тех-
нологии» запитан от транс-
форматорной подстанции, 
по периметру застраиваемой 
территории сделано времен-
ное освещение. Установлен 
пост охраны. Закуплено обо-
рудование для видеонаблю-
дения. Проложена временная 
дорога из бетонных плит, ко-
торую впоследствии заасфаль-
тируют. 

На приобъектный склад уже 
завезён весь необходимый 
объём металлоконструкций. 

Крупная узловая сборка 
каркаса здания происходит 
на земле. Затем специальным 
подъёмным устройством же-
лезные балки поднимают на 
высоту 50 метров, где их скре-
пляют между собой специаль-
но обученные промышленные 
альпинисты. 

«Титановая долина» встре-
тила Новый год радостно и 
счастливо! Ёлку на площадке 
не ставили, корпоратив про-
вели в Екатеринбурге. Что по-
желали себе «долинщики»? 
Пожелали работать, работать 
и ещё раз работать. А чтобы 
работать без простоев, у Деда 
Мороза попросили хорошей 
погоды. 

Продолжается  строительство  промышленного  корпуса  первого  резидента

Максим Дёмин: «Новый цех по мехобработке – вот такой ширины»

Опалубка и обрешётка готовы к заливке бетона Сварщики фирмы «Циклон» за работой

Итого – восемь!
На заседании экспертного 

совета при Минэкономраз-
вития Российской Федера-
ции одобрены проекты трёх 
новых резидентов. Общий 
объём инвестиций при реа-
лизации задуманного оце-
нивается в 1,8 миллиарда 
рублей.

Компания «Инферком-Урал» 
представила проект «Строи-
тельство и эксплуатация эко-
металлургического завода», 
компания «АС-Пром» (AS Group 
Investment) – «Создание высо-
котехнологичного производ-
ства строительных изделий с 
использованием ресурсосбе-
регающих технологий», а «За-

вод базальтовых материалов» 
– «Строительство завода непре-
рывного базальтового волокна 
мощностью 5 тысяч тонн». 

Начало строительства но-
вых предприятий в «Титановой 
долине» намечено на 2015 год. 

Для развития Особой эко-
номической зоны в 2014 году 
было потрачено 1,53 миллиар-
да рублей, об этом сообщает 
пресс-служба ОЭЗ. «В проект 
было перечислено 841 милли-
он рублей из средств областно-
го бюджета, 650 миллионов – из 
федерального, еще 40 миллио-
нов рублей пошли из внебюд-
жетных источников», – уточни-
ли в компании.

Напомним, что для резиден-
тов ОЭЗ созданы максимально 
благоприятные условия в во-
просах налогообложения и 
таможенных процедур: обну-
лены ставки по транспортному 
налогу, налогу на имущество, 
земельному налогу, налогу на 
прибыль в части, зачисляемой 
в региональный бюджет. 

На площадке Особой эко-
номической зоны уже осу-
ществляется строительство 
одиннадцати объектов ин-
женерной, транспортной, та-
моженной инфраструктуры. 
Привлечены пять компаний-
резидентов с общим объёмом 
инвестиций более 4,4 милли-

ардов рублей: «ВСМПО-Новые 
технологии» – предприятие 
по мехобработке штамповок; 
«Синерсис» – предприятие 
по производству энергосбе-
регающего высоковольтного 
оборудования; «Уральский 
оптический завод» по про-
изводству оптоволоконного 
кабеля; «Стройдизель-Ком-
позит», специализирующийся 
на наноструктурированных 
композитных стеклопласти-
ковых трубах и «Праксайр 
Титановая долина», строящий 
высокотехнологичные стан-
ции по заправке ёмкостей 
промышленным и специаль-
ным газом. 

полёт 
«ласточКи» 
до  Верхотурья

19 января губернатор 
Свердловской области Ев-
гений Куйвашев отправил-
ся в рабочую поездку до 
Верхотурья на скоростном 
электропоезде «Ласточ-
ка», который специаль-
но запустили в этот день 
в тестовом режиме. Же-
лезнодорожную новинку 
произвели на Верхнепыш-
минском предприятии 
«Уральские локомотивы».

Вместе с губернатором и 
другими высокопоставлен-
ными чиновниками в круп-
ный православный праздник 
Крещения Господня в Верхо-
турье отправились митро-
полит Екатеринбургский и 
Верхотурский Кирилл, па-
ломники и журналисты. Вме-
сто обычных 5,5 часов в пути 
«Ласточка» домчала своих 
пассажиров за 2,5 часа. 

– Мы должны сделать всё 
необходимое, чтобы такие 
электрички как можно ско-
рее появились у нас на приго-
родных сообщениях, – сказал 
Евгений Куйвашев.

По словам губернатора, в 
перспективе такие электро-
поезда могут обеспечить 
межрегиональную перевоз-
ку пассажиров и связать Ека-
теринбург с Челябинском, 
Пермью и Тюменью.

– Сегодня же нам важно, 
чтобы жителям северных 
территорий (Нижнего Таги-
ла, Верхотурья, Новоураль-
ска) было комфортно доби-
раться до Екатеринбурга и 
обратно, – подчеркнул гу-
бернатор.

По словам митропо-
лита Кирилла, маршрут 
«Кольцово»-Верхотурье будет 
очень востребован людьми, 
которые рассчитывают чаще 
посещать святыни духовной 
столицы Урала. Трижды в 
год в крупные православные 
праздники РЖД предоставля-
ет электропоезд для палом-
ников, но этого недостаточно 
для всех желающих.

Напомним, в конце 
2014 года в присутствии гу-
бернатора был подписан акт 
межведомственной комис-
сии о приёмке «Ласточки». 
Первый пятивагонный поезд 
выпущен в мае 2014 года. 
На сегодняшний день созда-
но пять таких электропоез-
дов. В планах предприятия 
– до 2020 года поставить 
1 200 вагонов.

Уральские «Ласточки» 
принадлежат к новому по-
колению облегчённых мо-
дульных составов, способ-
ных развивать скорость до 
160 километров в час. Поезд 
адаптирован к российским 
климатическим условиям: 
может работать при темпера-
туре от - 40 до + 40 градусов, 
имеет современную систему 
кондиционирования, удобен 
для пассажиров с ограничен-
ными возможностями.

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
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вести от власти

– Константин Сергеевич, 
назовите, пожалуйста, прин-
ципиальные отличия бюдже-
та-2015 от бюджета-2014. 

– Бюджеты друг от друга 
принципиально не могут от-
личаться. Этот документ име-
ет структуру, которая регла-
ментируется федеральным 
законодательством, и мы не 
вправе изменить эту структу-
ру. Это первое. Второе: почти 
80 % бюджета – это защищён-
ные статьи – зарплата, комму-
нальные услуги, содержание 
зданий и сооружений, социаль-
ные выплаты. Поэтому, хотим 
мы или не хотим, но из бюджета 
в бюджет мы будем повторять 
одни и те же расходы, просчи-
танные по нормативам. А вот 
что касается средств, которые 
закладываются на развитие, на 
приобретение, на строитель-
ство, на проектирование – вот 
тут, конечно, есть немало от-
личий в суммах, направленных 
на ту или иную муниципальную 
инвестиционную или социаль-
ную программу. И в этой части 
можно увидеть отличия. 

Расходная часть бюджета в 
2014 году равнялась одному 
миллиарду 250 миллионам, в 
нынешнем году мы заплани-
ровали израсходовать один 
миллиард 138 миллионов. Хочу 
сразу уточнить, что к заверше-
нию года эта цифра, конечно, 
поменяется: мы уже много лет 
принимаем бюджет с дефици-
том, но доходы нам позволяют 
и дефицит покрыть, и профи-
нансировать дополнительные 
расходы, не включённые в мо-

мент принятия бюджета. Наде-
юсь, так же будет и в этом году, 
хотя экономическая ситуация в 
стране тревожная. Но депутаты 
решили никаких «подушек без-
опасности» пока не создавать 
и в полной мере обеспечить 
расходы по заработной плате с 
учётом её роста. Так, например, 
практически единогласно до-
полнительно было выделено 
семь миллионов рублей Управ-
лению образования для того, 
чтобы младшему обслуживаю-
щему персоналу школ города 
и других образовательных уч-
реждений обеспечить зарпла-
ту не ниже прожиточного ми-
нимума. Депутаты будут строго 
контролировать, чтобы все эти 
деньги дошли до тех сотрудни-
ков, кому они предназначены. 

Кроме того, Дума приняла 
решение направить в Управ-
ление образования дополни-
тельно к смете расходов ещё 
12 миллионов 780 тысяч целе-
вым назначением: на капиталь-
ные ремонты крыш. Как шути-
ли некоторые мои коллеги: «В 
России 2015-й – год культуры, 
а у нас – год крышевания обра-
зования». Мы очень надеемся, 
что эти средства школы смогут 
эффективно израсходовать, и у 
нас не будет таких ЧП, как слу-
чилось в прошлом году в шко-
ле № 6, когда образовавшееся 
на кровле «море» хлынуло в 
классные комнаты и нам при-
шлось уже в учебном году экс-
тренно изыскивать средства, 
проводить конкурс на заклю-
чение контракта и ремонтиро-
вать школьную крышу. 

Депутаты недоумевали: по-
чему руководство учебного 
заведения и Управления об-
разования не обратилось в 
Думу с обращением о выде-
лении денег на ремонт крыши 
во время летних каникул? Не 
следили за состоянием кры-
ши? Скорее всего, именно так. 
Кстати, депутаты потребова-
ли от начальника Управле-
ния образования Александра 
Золотарёва и от начальника 
Управления культуры Ольги 
Савицкой (а в её ведомстве 
две крыши в аварийном состо-
янии оказались – в «Дружбе» и 
клубе деревни Северная) на-
казать сотрудников, в чьи обя-
занности входят вопросы со-
держания зданий. Уверен, что 
потопов не случилось бы, если 
были нормальным образом 
организованы очистка ливне-
стоков, сбрасывания снега, да 
элементарный, но регулярный 
осмотр кровли. 

Но вернёмся к бюджету. И 
если говорить об отличиях, 
то я бы уточнил следующий 
факт: депутаты в этот раз отка-
зались от выделения средств 
на новые и дорогостоящие 
проекты, решив довести до 
финиша всё начатое в преды-
дущие годы. Есть проект на ка-
питальный ремонт дороги, да-
вайте этот ремонт сделаем, не 
проектируя на перспективу. 
Не все были согласны с такой 
политикой. Но проекты – вещь 
дорогая. Мы направляем на их 
разработку средства, а на ре-
ализацию оплаченных ранее 
проектов денег не хватает.

 
– То есть ряд мероприя-

тий, в том числе и на проек-
тирование, остались «на по-
лях» бюджета-2015? 

– «На полях» осталось очень 
много всего – по объёму, на-
верное, ещё один инвестици-
онный бюджет. Есть дорого-
стоящие мероприятия. Они 
важны, но есть такое любимое 
выражение наших финанси-
стов – «бюджет не резиновый». 
Записать в расходы можно 
всё, но расходная часть не 
может превышать доходную 
более чем на 10 процентов. И 
мы все эти 10 процентов всег-
да выбираем. Доходы строго 
регламентированы налоговы-
ми и другими платежами. За-
планировали нам в области, к 
примеру, миллиард доходов, и 
мы не можем утвердить расхо-
дов больше, чем на миллиард 
100 миллионов. Но если наши 
доходы превысят миллиард 
100 миллионов, а так вполне 
может быть, то все эти допол-
нительные поступления мы на-
правим на то, что осталось «на 
полях».

Это, например, строитель-
ство тротуаров. Вы знаете, что 
в прошлом году из бюджета 
профинансировано строитель-
ство тротуара по улице Карла 

Либкнехта. Был построен тро-
туар по улице Карла Маркса. 
Сейчас необходимо заняться 
тротуаром по улице Рабочей 
Молодёжи. Но на данный мо-
мент мы не смогли его строи-
тельство внести в расходную 
часть. Однако эта улица у нас 
первая в очереди за средства-
ми при экономии или увели-
чении доходов. Депутат Алек-
сандр Мельников этот вопрос 
контролирует, и, я уверен, он 
не пропустит тот момент, когда 
у нас появится возможность 
внести изменения в бюджет 
и дополнить его расходную 
часть и строительный титул 
тротуаром на улице Рабочей 
Молодёжи. 

Ещё одна тема, которая 
значится в числе самых акту-
альных, но пока остаётся «на 
полях» – это строительство 
нового или реконструкция 
нынешнего полигона твёрдых 
бытовых отходов. Нынешняя 
свалка доставляет жителям 
города много беспокойства. 
Кроме того, срок действия ли-
цензии на использование по-
лигона истекает в 2017 году. 
На данный момент идут изы-
скания. Новое место полигона 
должно отвечать всем требо-
ваниям СанПиНов, быть без-
опасным, свалка должна быть 
построена так, чтобы она не 
наносила вред окружающей 
природе. Мы уже не одну тер-
риторию исследовали, но пока 
решение не принято, где раз-
мещать городскую свалку и ка-
кой она будет конфигурации. 
А значит, мы точно не можем 
знать, сколько средств пона-
добится на проектирование. 
Поэтому мы вернёмся к во-
просам финансирования это-
го важнейшего мероприятия 
после того, как проведём все 
необходимые допроектные 
процедуры. Эта тема очень 
остра для нас и находится на 
контроле у депутатов. 

– Можете ли Вы уверенно 
сказать, что все запросы и 
просьбы избирателей были 
учтены при формировании 
бюджета 2015 года?

– Не могу. Но уверенно 
скажу, что все рассмотрены, 
обсуждены и проработаны. 
И уверенно скажу, что запро-
сы избирателей, проявивших 
инициативу и активно доказы-
вающих, что расходы, чтобы 
принять участие в публичных 
слушаниях по бюджету, были 
проголосованы в первую оче-
редь. Практически по всем 
инициативам было принято 
положительное решение. 

Например, депутаты едино-
гласно поддержали предложе-
ние о строительстве детской 
игровой площадки на Малом 
Мысу. Такую просьбу горожан 
донёс до своих коллег депутат 
Зульфар Файзулин. Выделены 
средства на ремонт придомо-

вой территории по адресу Кар-
ла Маркса, 9, о чём через депу-
тата Валерия Мохова просили 
жители дома. Из экономии по 
статье «Благоустройство» будут 
выделены средства на ремонт 
территории по адресу 25 Октя-
бря, 8. Это был наказ депутату 
Ларисе Карасёвой. Есть у адми-
нистрации обязательства, о ко-
торых нашим депутатам актив-
но напомнили избиратели – по 
энергообеспечению участка 
индивидуального жилищного 
строительства на Вертолётном. 
И эти обязательства будем вы-
полнять. 

Мы, рассмотрев обращения 
избирателей к депутату Иго-
рю Косилову, увеличили с 5 до 
11 миллионов расходы по реа-
лизации программы «Молодая 
семья». Ну и так далее.

– Вы уже не раз произ-
носите слово «программа». 
Получается, что расходы 
бюджета – это свод муници-
пальных программ?

– Мы действительно в этом 
году формировали бюджет 
от программ. То есть снача-
ла прописывали программы, 
расписывали суммы на выпол-
нение их пунктов, а затем уточ-
няли, как пункты «потянет» ны-
нешний бюджет.

 
– А какие программы бу-

дут финансироваться в этом 
году?

– Не буду произносить все 
названия – это много и долго. 
Назову направления: разви-
тие жилищно-коммунального 
хозяйства; повышение энер-
гетической эффективности; 
капитальный ремонт общего 
имущества многоквартирных 
домов; развитие жилищного 
строительства; развитие объ-
ектов внешнего благоустрой-
ства; развитие дорожного 
хозяйства; безопасное приро-
допользование; общественная 
безопасность; развитие субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства; развитие 
физической культуры и спорта 
и молодёжной политики; раз-
витие системы образования и 
культуры; повышение эффек-
тивности управления муни-
ципальной собственностью; 
адресная поддержка населе-
ния и управление муниципаль-
ными финансами. 

Эти программы реализу-
ются, в основном,  за счёт 
средств местного бюджета. С 
программами работать удоб-
но, прежде всего при анализе 
эффективности управления 
финансами муниципалитета. 
В программе заданы параме-
тры, исполнение которых лег-
ко отследить, чтобы понять, 
работает программа или про-
буксовывает. 

Окончание 
в следующем номере

Год  крышевания  и  больших  «полей»
Бюджет-2015  обеспечил  ремонты  всех  аварийных  кровель  учреждений  образования

Если бюджет 2014-го Дума Верхнесалдинского городского 
округа принимала в авральном режиме – 30 декабря 13-го, 
получив документы из администрации в критичные сроки, 
то нынешнюю казну депутаты изучали, обсуждали и уточ-
няли, имея достаточный запас времени, и приняли главный 
документ на 2015 год 10 декабря 2014-го. Но только ли этим 
отличаются нынешний и прошлогодний бюджеты, «Нова-
тор» уточнил у главы Верхнесалдинского городского округа 
Константина ИЛЬИЧёВА. 

Интервью вела Анна СИГОВА
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На первом в нынешнем  
году заседании городской 
антикоррупционной комис-
сии, которое состоялось на 
этой неделе, были заслуша-
ны отчёты руководителей 
о противодействии корруп-
ции. 

О своей деятельности рас-
сказали представители Управ-
ления жилищно-коммунально-
го хозяйства. В прошлом году 
на одном из заседаний члены 
комиссии сделали замечания 
руководству предприятия – 
тогдашнему директору УЖКХ 
Демиду Ищенко о необходимо-
сти согласования заключения 
крупных сделок с учредителем 
предприятия – администраци-
ей города. На этом заседании 
заместитель директора УЖКХ 
Лариса Шаржукова уточнила, 
что на данный момент все на-
рушения устранены, договоры, 
которые заключались без со-
гласования, расторгнуты. Кро-
ме того, принято решение не 
привлекать субподрядчиков 
для выполнения технических и 
инженерных работ. 

Неслучайно практически 
на каждом заседании анти-

коррупционной комиссии за-
слушивается информация о 
проведении мероприятий по 
противодействию коррупции 
в сфере ЖКХ. В прошлом году 
из четырёх преступлений кор-
рупционной направленности 
два было зафиксировано в 
коммунальной сфере. Такие 
данные озвучил начальник по-
лиции Евгений Галай. Уголов-
ное дело возбуждено в отно-
шении бывшего генерального 
директора УЖКХ Олега Сидо-
рова. Совсем скоро будут об-
народованы результаты про-
шедшей в октябре прошлого 
года проверки хозяйственно-

финансовой деятельности это-
го предприятия.

Ещё одно уголовное дело 
по статье 285 «Злоупотребле-
ние должностными полно-
мочиями» было возбуждено 
в отношении должностного 
лица Центральной городской 
больницы за внесение недо-
стоверных сведений в реестр 
о проведении дополнитель-
ной диспансеризации граж-
дан. 

На заседании были оз-
вучены итоги работы анти-
коррупционной комиссии за 
2014 год. Кроме сферы жилищ-
но-коммунального хозяйства, 

были рассмотрены данные о 
противодействии коррупции 
в здравоохранении, образо-
вании, органах внутренних 
дел. Члены комиссии оценили 
эффективность и обоснован-
ность расходования средств, 
выделенных на ремонт и об-
служивание дорог, строитель-
ство школы № 1. По всем во-
просам, рассматриваемым на 
заседаниях комиссии, были 
даны рекомендации руково-
дителям предприятий с по-
следующим отчётом об их вы-
полнении. 

Чтобы оценить уровень 
восприятия коррупции на 

территории Верхнесалдинско-
го городского округа, в октя-
бре-декабре минувшего года 
было проведено комплексное 
социологическое исследова-
ние. Среди опрошенных – ра-
ботники градообразующего 
предприятия, муниципальных 
учреждений, предпринимате-
ли, сотрудники органов мест-
ного самоуправления – всего 
522 человека.

Несмотря на то, что боль-
шинство опрошенных (48 %) 
считают, что коррупции мень-
ше не становится, ни одного 
сообщения о коррупциоген-
ных факторах на «телефон до-
верия» администрации город-
ского округа не поступало. 

По мнению салдинцев, наи-
более часто злоупотребление 
служебным положением сре-
ди должностных лиц в городе 
встречается в сфере здраво-
охранения. На втором месте 
ГИБДД и дошкольные учреж-
дения, на третьем – образова-
ние и ЖКХ. Эти и другие сфе-
ры жизнедеятельности округа 
будут на контроле у членов 
антикоррупционной комис-
сии и в 2015 году. 

Телефон доверия админи-
страции Верхнесалдинского 
городского округа: 5-15-25 (ра-
ботает круглосуточно). 

Приём обращений абонен-
тов осуществляют работ-
ники отдела муниципальной 
службы администрации: 

– в рабочие дни – с 8.00 до 17.15;

– в пятницу – с 8.00 до 16.00; 
– после 17.15, в выходные и 

праздничные дни, звонки при-
нимаются в автоматическом 
режиме с записью сообщения 
на автоответчик.

Адрес электронной почты 
телефона доверия: kadrs.
vsgo@gmail.com

Телефон  доверия  молчит 

Нового главу администра-
ции Верхнесалдинского го-
родского округа назначат 
уже в феврале. Решение о 
проведении конкурса было 
принято на заседании Думы 
3 декабря. 

Напомним, что на этом же 
заседании была утверждена 
половина конкурсной комис-
сии, в которую вошли депутаты 
Лариса Карасёва и Александр 
Мельников, известный и ува-
жаемый в городе человек – Та-
тьяна Рыжова и представитель 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
директор по правовым вопро-
сам Артём Кисличенко. 

Вторую половину комиссии 
назначил своим распоряжени-
ем губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев. 
Евгений Владимирович упол-
номочил принять участие в 
проведении конкурсных ме-
роприятий в Верхней Сал-
де директора департамента 
административных органов 
Валерия Алёшина, управляю-
щего Горнозаводским округом 
Михаила Ершова, директора 
департамента кадровой по-
литики губернатора Надежду 
Пушину и директора депар-
тамента по местному само-
управлению Правительства 
Свердловской области Ната-
лью Соколову. 

Что касается требований 
к кандидатам на пост главы 
администрации, то они уста-
новлены федеральными, об-

ластными и муниципальными 
законодательными актами.

– Участники должны вла-
деть государственным язы-
ком Российской Федерации и 
быть не моложе 18 лет и не 
старше 65 лет, – уточнила 
специалист аппарата Думы 
Верхнесалдинского городско-
го округа Анна Чернавская. 
– У кандидата должно быть 
высшее образование, не менее 
шести лет он должен прора-
ботать на муниципальной 
или государственной службе 
либо по специальности не ме-
нее семи лет. Обязательно 
наличие высшего профессио-
нального образования. Есть и 
другие требования к кандида-
там, установленные законо-
дательством. 

Первым, подавшим доку-
менты для участия в конкурсе 
на должность главы админи-
страции, стал Александр Се-
рёгин, учитель истории школы 
№ 2, некоторое время назад 
работавший директором муни-
ципального предприятия «Пас-
сажиравтотранс». 

– Для Верхней Салды может 
пригодиться опыт моей рабо-
ты в коммунальной сфере. Си-
туация в городе непростая, в 
первую очередь, в хозяйствен-
ном блоке. Если вдруг окажется 
кандидат более достойный, 
с удовольствием буду ему по-
могать, – сказал «Новатору» 
Александр Серёгин.

Подача документов на уча-

стие в конкурсе по выбору 
сити-менеджера Константина 
Ильичёва, действующего гла-
вы Верхнесалдинского город-
ского округа, стала сюрпри-
зом. 

– Да, я принял такое реше-
ние, обсудив его с коллегами-де-
путатами. О своём намерении 
претендовать на должность 
руководителя администрации 
я уже уведомил и губернатора, 
и председателя правитель-
ства области. В ближайшие 
дни я намерен встретиться с 
активистами политсовета 
местного отделения партии 
«Единая Россия». Что касается 
моих программных предложе-
ний, то я их озвучу на втором 
этапе конкурса, если буду до 
него допущен, – прокомменти-
ровал глава округа Константин 
Ильичёв.

Ещё два кандидата вступили 
в борьбу за кресло главы адми-
нистрации: пресс-секретарь 
главы округа Владимир Маль-
цев и экс-заместитель главы 
администрации по управле-
нию городским хозяйством, 
ныне безработный Вадим 
Инишев. Вадим Анатольевич 
уволился с должности заме-
стителя главы администрации 
совсем недавно – 27 октября 
прошлого года. 

– Такова была на тот мо-
мент ситуация, – сказал Ва-
дим Инишев. – Но есть неза-
вершённые дела, которые я 
хотел бы доделать. 

Уверен в своих силах и Вла-
димир Мальцев, чей опыт му-
ниципальной службы насчиты-
вает 11 лет. 

– Именно учитывая мой 
опыт работы, решил подать 
документы на конкурс по вы-
бору главы администрации, – 
сказал Владимир Николаевич. 

Чьи фамилии окажутся в бюл-
летене для тайного голосования 
на заседании Думы городского 
округа в феврале, решит кон-
курсная комиссия. Первый этап 
конкурса прошёл 22 января. 
Члены комиссии ознакомились 
с документами, представленны-
ми кандидатами. 

Проанализировав их содер-
жание, комиссия объявила пе-
рерыв в своём заседании для 
того, чтобы проверить досто-
верность сведений, указанных 
в документах.

После завершения перво-
го этапа начнётся второй, во 
время которого комиссия даст 
оценку профессиональным ка-
чествам претендентов, прове-
дя с ними собеседование.

– Во время предыдущего кон-
курса, увы, его участники про-
явили незнание бюджета го-
родского округа, – посетовала 
председатель конкурсной ко-
миссии Татьяна Рыжова. – Каж-
дый участник, формируя свою 
программу, должен увязать 
свои желания с возможностя-
ми муниципалитета, то есть 
с утверждённым бюджетом 
на текущий, 2015 год, и если 

какое-то мероприятие будет 
долгосрочным, то на период 
2016-2017 годов. Обязательно 
кандидат должен знать Устав 
городского округа, основные 
федеральные и областные 
законы, которые касаются 
местного самоуправления. 

К февральскому заседа-
нию Думы комиссия назовёт 
реальных претендентов на 
должность главы администра-
ции. Однозначно, это будет не 
менее двух человек. Есть у ко-
миссии право вынести на рас-
смотрение Думы кандидатуры 
всех участников второго тура. 

Но во всём этом процессе 
есть нюанс, который станет 
предметом особого обсуж-
дения не только во властных 
структурах, но и среди горо-
жан. Если сити-менеджером 
станет Константин Ильичёв, он 
будет обязан сложить с себя 
депутатские полномочия. А это 
значит, что в одномандатном 
округе, по которому избирался 
Константин Сергеевич, прой-
дут выборы. Единым днём го-
лосования, согласно федераль-
ному законодательству, в 2015 
году назначено второе воскре-
сенье сентября – 13 сентября. 

Но опережать события не 
будем. Подождём тайного го-
лосования на заседании Думы, 
после которого станет извест-
но имя нового главы админи-
страции. 

Марина СЕМёНОВА 

Глава  –  в  главы
22  января  начался  первый  этап  конкурса  на  замещение  должности  главы  администрации  округа
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ба! Знакомые всё лица!

Дорогой  мой  человек 

В  многотомном
фотоархиВе

Мудрые говорят, кто дожил 
до преклонного возраста, тех 
людей Бог поцеловал в темечко. 
Глядя на Геннадия Захаровича 
Берстенёва, с этим выражением 
нельзя не согласиться. Правда, 
насчёт преклонного возраста 
можно поспорить: в 80 лет он 
прекрасно выглядит и совсем 
не чувствует себя стариком. 

Но 80 – это солидный юби-
лей, который для любого чело-
века – повод оглянуться назад. 
Как? Например, полистав аль-
бомы с фотографиями. Не со-
бирая специально, Геннадий 
Захарович накопил настоящий 
многотомник фотосвидетельств 
своей бурной и очень насыщен-
ной жизни. «Вот на этом фото 
мы с Борисом Горбуновым, а 
вот с Мишей Сапоненко на «Со-
сновке», а здесь я на партактиве 
во Дворце культуры – за мной 
Женя Махнёв, он был руково-
дителем моего дипломного 
проекта. О! Вот очень интерес-
ная фотография: Владиславу 
Валентиновичу Тетюхину дарю 
жареного поросёнка, я в то вре-
мя был директором заводского 
совхоза, а он отмечал юбилей. А 
вот мой профсоюзный актив, на 
вечере у Юрия Куканова. А это 
уже семейные снимки: сыновья 
Алексей с Геннадием, и мы с то-
бой, Галина, в Кисловодске... Ве-
сёлый снимок – невестка Лена 
и внучка Настенька. А это уни-
кальная фотография – Омари 
Джоджуа с гаечным ключом, я 
тогда работал в 21-м цехе масте-
ром, а Омари – слесарем, трудя-

га был отличный. В его смену за 
оборудование можно было не 
волноваться: всё вовремя про-
верит и отремонтирует...». 

Очень долго и с большим 
уважением Геннадий Захаро-
вич может рассказывать о сво-
ей семье, о тех, с кем вместе 
работал, о верных друзьях, но 
сегодня хотелось бы расска-
зать о самом юбиляре.

ДереВня  моя, 
ДереВянная,  Дальняя...

А чтобы лучше узнать и по-
нять человека, надо обратить-

ся к его корням. Родился Ген-
надий в деревне Берстенёво, 
которая находится на берегу 
реки Тагил. Сегодня будет 
вернее сказать, находилась: в 
90-х годах её сожгли. И здесь 
я не могу не сделать отсту-
пление. Всегда в разговоре с 
моей мамой Геннадий гово-
рил: «Клавдия Павловна, Вы 
знаете, какая красивая у нас 
деревня была, дома из кедра, 
большие, на шесть-восемь 
окон». Признаюсь честно, про 
себя я думала: «Ну, ну, явно 
приукрашивает!». 

Вскоре мы решили съездить 

на малую родину Геннадия. От 
увиденного я была в шоке: что-
бы столько деревень распола-
гались так близко друг от друга 
– это невероятно! У нас ведь 
как, от Салды семь километров 
– Северная, потом на таком же 
расстоянии Никитино. А на Та-
гил-реке примерно на 15 ки-
лометрах расположено более 
десяти деревень: Берстенёво, 
Бабайлово, Толстово, Кыскино, 
Ковериха, Комельская, Брехо-
во, Орехово, Москалка, Гаево, 
Кваршино, Новожилово, Мор-
шинино...

И... все деревни пусты, ни 
души! В 70-е молодёжь пере-
биралась в города, а за ней 
уезжали в город и родители. 
Так случилось и с семьёй Бер-
стенёвых, сначала разъехались 
старшие дети, а потом, следом 
за Геннадием, в Верхнюю Салду 
перебралась его мама Наталья 
Минеевна и отец Захар Михай-
лович. А всего в семье было 
ни много ни мало – десять де-
тей. Последним родился Гена. 
Странное дело, но назвали его 
именем умершего перед ним 
мальчика... Родился слабень-
ким. «Тоже не жилец!» – шепта-
лись в деревне. Но бог распо-
рядился по-другому, Геннадий 
для матери с отцом стал глав-
ной опорой и поддержкой, и 
они до конца своих дней жили 
с самым младшим сыном. 

моя  семья – 
моё  богатстВо 

Всегда с особым теплом в го-
лосе вспоминает Геннадий За-
харович своё детство. Помнит, 

поЗдравляем!

Когда  те,  кого  ты  любишь,  рядом,  ты  счастлив  в  любом  возрасте

С Гавриилом Дмитриевичем Агарковым всегда было интересно пообщаться Памятный сувенир от прокатчиков 16-го цеха

Юбиляр уверен: уныние  – самый тяжкий грех

Опубликовать зарисовку о Геннадии Захаровиче Берстенё-
ве «Новатор» запланировал именно на этот номер: 25 января 
этой известной на ВСМПО, да и во всей Верхней Салде лично-
сти – 80 лет! Выдав задание корреспонденту на одной из пер-
вых в этом году летучек, выпускающий редактор «Новатора» 
начала обзванивать тех, кто мог бы поучаствовать в создании 
публикации. Но нас опередили! Супруга Геннадия Захаровича 
– Галина Григорьевна принесла в редакцию, руководителем 
которой проработала многие годы, письмо-поздравление о 
своём супруге. 

Вряд ли у нас, людей посторонних, получилось бы луч-

ше рассказать о Геннадии Берстенёве – человеке активной 
жизненной позиции, который всегда в центре событий. Че-
ловеке, который умеет повести за собой, который вместе с 
ВСМПО пережил все резкие повороты судьбы родного пред-
приятия. Человеке, в перечне наград которого многочислен-
ные грамоты, благодарности и медали. В том числе медаль 
«За трудовую доблесть» и звание «Почётный ветеран труда 
ВСМПО». 

Но эта публикация не из серии очерков о ветеранах 
предприятия, а признание в любви, которому можно по-
хорошему позавидовать. 

Желаем
ярКих  дней!
Совет ветеранов ВСМПО 

поздравляет с юбилеем 
бывших работников пред-
приятия!

С 90-летием:
Павла Алексеевича 

ПАВЛОВА
Ивана Васильевича 

ТИМОФЕЕВА
Нину Васильевну ЧЕРНЫХ 
Павла Васильевича 

МАРТЫНОВА

С 85-летием:
Ольгу Гавриловну ПИВКИНУ

С 80-летием:
Нину Ивановну БАРАНОВУ
Геннадия Захаровича 

БЕРСТЕНЕВА
Нину Яковлевну КРАЕВУ
Ивана Перфильевича 

ЛИННИКОВА
Таисию Силантьевну

 МАЛьЦЕВУ
Владимира Павловича 

ШАМРО 
Маргариту Михайловну 

БОГДАНОВУ
Сергея Павловича 

ХАЛЯВИНА

С 75-летием: 
Александра Петровича 

ГРИБОВА
Тамару Андреевну ДУДИНУ
Валентину Федоровну 

МИХАйЛОВУ
Анатолия Павловича 

ФРОЛОВА
Татьяну Николаевну 

ШЛЯПНИКОВУ

С 70-летием:
Людмилу Владимировну 

ШИНЕЛьКО

Хотим поздравить 
с юбилеем

Вас в этот 
радостный момент.

И пожелать 
хотим скорее 

Любви, здоровья, 
долгих лет.

Друзей надёжных 
пожелаем, 

В семье уюта 
и тепла,

Пускай родные 
помогают, 

Вдруг если в дом 
беда пришла.

Пусть каждый день 
приносит радость,

Улыбок море и цветов.
И жизнь пускай не будет 

в тягость,
Успехов в жизни, 

тёплых слов. 
Пусть этот праздник

 станет ярче
От добрых слов 

родных людей,
Всех тех, кто в жизни 

много значит
И с кем прекрасней  

и теплей.
Желаем доброго 

здоровья и долголетия!
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как у реки на огромном лугу с 
утра до позднего вечера играл 
с ребятами то в лапту, то в прят-
ки, а зимой катались на лыжах и 
коньках. Закалка для здоровья 
что надо! Да ещё и в школу на 
Мугай приходилось бегать за 
семь километров от дома. Так 
что рос Геннадий спортивным 
мальчуганом и неоднократно 
становился чемпионом по лы-
жам Махнёвского района. 

В нынешний год, год 70-летия 
Победы, грешно не вспомнить 
о братьях Геннадия, участниках 
войны: Николае, Иване и Алек-
сандре. С боями они дошли до 
Берлина, награждены многими 
медалями и орденами, самый 
юный из них – Александр, на-
граждён посмертно. Он погиб 
в Германии за несколько меся-
цев до Победной весны. 

Но, как вспоминает Генна-
дий Захарович, в самой дерев-
не даже во время войны они не 
голодали особо: родители всег-
да держали корову и другую 
живность, а старшие сёстры 
Екатерина, Зинаида, Мария ча-
сто приезжали с гостинцами 
из Красноуральска навестить 
родителей и братьев. Но Ген-
надий знает, чтобы на столе 
появился хлеб со щами, надо 
много потрудиться. И умение 
трудиться – это главное семей-
ное наследство Геннадия Заха-
ровича. 

и  цВетут  его  саДы 
Начав работать токарем в 

далёком 1957 году на ВСМОЗе, 
Геннадий Берстенёв на долгие 
43 года связал свою судьбу с 
ВСМПО. Отслужив в армии, 
работал, совмещая работу с 
учёбой на вечернем отделении 
УПИ. Геннадий начал быстро 
расти профессионально: ма-
стер цеха № 21, начальник БТиЗ 
цеха № 7, заместитель началь-
ника планово-экономического 
отдела объединения, началь-
ник цехов № 14 и № 54, дирек-
тор трубопрофильного завода. 
Его избирали председателем 
профсоюзного комитета объе-
динения и дважды – депутатом 
городского Совета. Около пяти 
лет Геннадий работал вторым 
секретарём городского коми-
тета комсомола. 

Не нами сказано, что чело-
век славится добрыми делами. 
И где бы ни работал Геннадий 

Захарович, он всегда старался 
оставить добрый след. Будучи 
вторым секретарём горкома 
ВЛКСМ, он организовывал по-
садку берёз между Нижней и 
Верхней Салдой. Трудясь на 
заводе химических ёмкостей, 
разбил яблоневый сад. А о том, 
как Геннадий Захарович, ра-
ботая председателем завкома, 
поддерживал заводских спорт-
сменов, помнит каждый из тех, 
кто не только защищал честь 
заводского коллектива, но и 
растил разрядников, новых ма-
стеров спорта. Часто Геннадий 
Захарович вспоминает ребят 
из хоккейной команды «Старт», 
восхищаясь заводскими спорт-
сменами, и немудрено, ведь в 
70-е годы хоккейная команда 
завода играла в классе А. 

Катюшины  
туфельКи 

По инициативе Геннадия За-
харовича профсоюзный коми-
тет организовывал грандиоз-
ные праздники в честь 8 Марта. 
На одном из них всем женщи-
нам в зале Дворца на плечи 
были наброшены разноцвет-
ные платки, и очень долго тру-
женицы нашего предприятия 
вспоминали об этом подарке. 
Тогда, в 80-х, в объединении 
немало трудилось тех женщин, 
чей трудовой путь начался с 
холодных дней и ночей воен-
ного лихолетья.

В их числе была и Екатери-
на Торицина, к тому времени – 
мама десятерых детей, именно 
с ней в далёкой юности про-
изошла удивительная история. 
Летом 1944 года Катя, в деви-
честве Богомолова, маленькая, 
хрупкая девушка, пришла в цех 
№ 31. Ветераны помнят, каким 
он был в те годы: задымлённым, 
на полу горячий шлак. А Катя 
пришла на смену... босиком. 
Идёт по цеху, перепрыгивает 
через горячий металл. Навстре-
чу ей начальник цеха. Стоит и 
смотрит, как она босая прыга-
ет, и говорит: «Катюша, зайди 
ко мне». А в кабинете спросил: 
«Разве можно на работу прихо-
дить босиком?». Катя смутилась: 
«Но ведь лето, не холодно!». 

Стыдно ей было сознаться, 
что нечего на ноги надеть. А 
потом всё-таки призналась: 
были ботинки, все порвались, а 
других нет. Начальник спросил 

размер обуви и дал распоря-
жение найти ей подходящую 
обувку в кладовой. Но там не 
оказалось. Тогда он сам стал 
звонить на склады, а Кате ве-
лел сидеть в бытовке и не вы-
ходить в цех, пока не обуется. 
Долго искали, и всё же нашли 
ботинки Кате – самые краси-
вые, самые желанные, на де-
ревянной подошве. Сколько 
было радости! Домой пришла, 
маме похвалилась, дескать, на 
заводе подарили, а та почему-
то заплакала. Молодому поко-
лению XXI века такое предста-
вить трудно.

Спустя десятилетия в тор-
жественный мартовский ве-
чер Кате Богомоловой, к тому 
времени замужней Екатерине 
Васильевне Торициной Генна-
дий Захарович вручил модель-
ные лакированные туфли, и её 
признание, что такие красивые 
туфли – первые в её жизни, 
утонули в шквале аплодисмен-
тов. В тот же вечер был приго-
товлен большой сюрприз для 
председателя женсовета цеха 
№ 31 Клавдии Николаевны Зу-
баревой, на сцену вышел её 
сын Андрей, сюрпризом при-
ехавший на побывку из армии. 
Конечно, для мамы это была 
несказанная радость. 

исКусстВо  
Дать  раДость 

Уметь дарить радость лю-
дям, это – искусство. И Генна-
дий им хорошо владеет, с ним 
интересно в любой компании, 
он и песню споёт, и забавный 
случай расскажет, и на гар-
мошке сыграет. Захарыч живёт 
по принципу: «Главное богат-
ство на Земле – это общение», 
поэтому очень дорожит друж-
бой с семьёй Трубиных, Сапо-
ненко, Горбуновых, Тетюхи-
ных, Тихоновых, Гавриловых и 
Громович. А главная гордость 
Геннадия – его дети. Он очень 
рад тому, что два его сына 
работают на родном заводе. 
Старший – Олег, в 16-м цехе, 
а младший – Геннадий, в цехе 
№ 37. Средний сын Алексей 
– предприниматель, а дочка 
Елена живёт и работает в Под-
московье. 

Всегда, когда рассказыва-
ешь о человеке, умудрённом 
жизненным опытом, хочется 
узнать о его секретах долго-

летия. Есть такие секреты и у 
Берстенёва: несколько пра-
вил, которые он не нарушает 
ни при каких обстоятельствах. 
Одно из самых основных пра-
вил жизни Геннадия – умерен-
ность, хорошее настроение 
и позитивное отношение к 
окружающим. Опять же народ-
ная мудрость гласит: «Самый 
важный итог усилий человека 
– его собственная личность». 
И Геннадий Захарович еже-
дневно, ежечасно работает над 
собой. С утра – зарядка, холод-
ный душ, чтение книг и газет, 
спортивный и здоровый образ 
жизни. Поэтому всю жизнь не 
менялся размер его костюмов  
– 52 при росте 182 сантиметра. 
И такое постоянство тоже в 
пользу здоровья. 

если  ты  ряДом  
со  мной

Кто-то, прочитав этот ма-
териал о моём муже-юбиля-
ре, усомнится: «Слишком всё 
гладко!». И будет прав. Дорога 
жизни Геннадия Захаровича не 
без ухабов и крутых поворо-
тов. Жизнь прожить – не поле 
перейти! Только идти по этому 
полю можно по-разному. Ген-
надий Захарович ступает по 
нему по-мужски и достойно. 
Он никогда и никого не преда-
ёт, не бросает слабых, держит 
слово. А ещё умеет радовать-
ся приятным мелочам жиз-
ни, обожает детей, красивые 
цветы, любит говорить ком-
плименты и общаться с моло-
дёжью, говоря: «Хочешь быть 
молодым – общайся и дружи с 
молодыми!». 

Есть и ещё одно, о чём, воз-
можно, в осуждении некото-
рых, я хочу сказать сегодня, 
поздравляя своего мужа с юби-
леем. О любви, которой напол-
нен каждый мой день, который 
я провожу рядом с Геннадием 
Захаровичем. О любви, кото-
рой я бы никогда не испытала, 
если бы судьба не подарила 
мне встречу с ним. О любви, 
которая сделала меня самой 
счастливой на свете. 

С юбилеем тебя, дорогой 
мой человек!

Галина БЕРСТЕНёВА
Фото из архива 

семьи БЕРСТЕНёВыХ 
и профкома  ВСМПО 

1982 год. 
На профсоюзной трибуне

Девиз председателя профкома:
В здоровом теле – здоровый дух

поЗдравляем!

Братское трио Берстенёвых:
Николай, иван, Геннадий – все Захаровичи

Желаем
ярКих дней 

С 65-летием:
Любовь Николаевну 

БАЛХАМИШВИЛИ
Александру Матвеевну 

БУСЫГИНУ
Раису Борисовну 

ГОЛОВЛЕВУ
Владимира Павловича 

ЛУКОЯНОВА
Татьяну Клавдиевну 

МАЛЫШЕВУ
Татьяну Михайловну 

ОРЛОВУ
Светлану Петровну 

ПЛЮХИНУ
Марию Александровну 

СУСЛОВУ
Олега Петровича 

ШАНьГИНА
Надежду Константиновну 

ВОЛКОВУ
Александра Викторовича 

ДУДИНА
Валерия Федоровича 

ПЕРШИНА
Елену Александровну 

ХАМАТОВУ
Василия Александровича 

ЧЕЛЫШЕВА
Галину Александровну 

ШЕВЧЕНКО

С 60-летием:
Веру Ивановну ГАЯЗОВУ
Наталью Яковлевну 

ДУШИНУ
Наталью Викторовну 

АНЧУГОВУ    
Анатолия Вячеславовича 

КАРПУХИНА   
Любовь Васильевну

КОЛЫЧЕВУ     
Михаила Сергеевича 

ОРЛОВА
Надежду Васильевну 

САФРОНОВУ
Сергея Алексеевича 

СИЗИКОВА
Надежду Ивановну 

ШИШКОВУ

С 55-летием:
Татьяну Михайловну 

ВЛАСОВУ
Надежду Германовну 

БЕЛЯЕВУ
Назифу Тимергадиевну 

ВАТОЛИНУ
Санию Мидхатовну ГАРАЕВУ

Среди хлопот, 
забот обычных,

Вдруг наступает 
юбилей!

И этот день, 
такой чудесный,

Становится чуть-чуть 
светлей!

Вы столько лет 
труду отдали, 

Девчат учили и ребят. 
И на груди у Вас медали
Об очень многом 

говорят! 
Опыт бесценный нам 

Ваш очень нужен,
Ведь коллектив наш 

стабилен и дружен!
Мы поздравляем Вас 

от души,
Сбудутся пусть 

скорее мечты!
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спрашивали? отвечаем! Рубрику ведёт Елена СКУРИХИНА

телефон 6-11-14

«Поехали в Алапаевск с 
мамой, которой недавно ис-
полнилось 83 года. Приеха-
ли пораньше, а вокзал и зал 
ожидания на станции Верх-
няя Салда закрыт. Написано 
объявление: дни работы – с 
пятницы по вторник. И моя 
старенькая мама, я и ещё 
несколько людей, среди ко-
торый большинство – по-
жилые, стояли  на холоде в 
ожидании электрички. Би-
леты мы купили уже в поез-
де. Скажите, почему у зала 
ожидания такой график ра-
боты, ведь нельзя же людей 
держать на улице?!»

Татьяна ФРолоВА, 
пенсионер

Этот вопрос поступил в ре-
дакцию «Новатора» ещё в ноя-
бре. Однако найти на него ответ 
оказалось делом непростым. 
Позвонив по нескольким теле-
фонным номерам, указанным 

на сайте «Российских железных 
дорог», ответ нам пообещали 
дать лишь в Едином инфор-
мационно-сервисном центре 
ОАО «РЖД». Но и его пришлось 
ждать больше месяца. Почто-
вое сообщение пришло в по-
следних числах декабря. Вот 
как прокомментировал график 
работы железнодорожного 
вокзала на станции Верхняя 
Салда начальник Централь-
ной дирекции пассажирских 
обустройств Свердловской 
дирекции Сергей КОЧУРОВ:

– Режим открытия пассажир-
ского здания на станции Верх-
няя Салда соответствует гра-
фику работы билетной кассы 
ОАО «Свердловская пригород-
ная компания», с 6.00 до 18.00 
московского времени. В связи 
с очередным отпуском билет-
ного кассира «Свердловской 
пригородной компании», с 1 по 
28 октября 2014 года билетная 
касса на станции Верхняя Салда 

работала по запасному режи-
му: с 5.00 до 15.00 московского 
времени с выходными днями в 
среду и четверг. С 29 октября 
по 17 ноября касса перешла на 
основной режим. С 18 по 30 но-
ября в связи с производствен-
ной необходимостью билетная 
касса работала с 6.00 до 16.00 
московского времени. Прино-
сим искренние извинения за 
доставленные неудобства.

Извинения извинениями, 
но салдинцы и гости города в 
случае отпуска или болезни 
кассира вынуждены ожидать 
электропоезда на станции 
Верхняя Салда по-прежнему 
на морозе. В этой ситуации хо-
чется посоветовать поменять 
пассажирам станцию отправ-
ления до Алапаевска со стан-
ции Верхняя Салда на станцию 
Моховой. Там хоть и не работа-
ет касса, дежурный по станции 
всегда готов открыть зал ожи-
дания для пассажиров.

ВОКЗАЛ  ДЛЯ  КАССИРА?пенсии  В  плюсе
«Получил пенсию за ян-

варь. она стала больше 
буквально на двадцать 
рублей. Почему такое не-
большое повышение?»

Виктор БАРАНоВ

С 1 января 2015 года уве-
личились трудовые пенсии 
у 16 747 получателей Верх-
несалдинского городского 
округа. Это произошло в 
связи с вступлением в силу 
нового пенсионного зако-
нодательства и переходом 
на расчёт пенсии по новой 
формуле.

– Увеличена фиксирован-
ная выплата – аналог базово-
го размера трудовой пенсии. 
Было 3 910 рублей 34 копей-
ки, теперь – 3 935 рублей, 
– уточнила заместитель на-
чальника Управления Пен-
сионного фонда в городе 
Верхняя Салда Татьяна АРХИ-
ПОВА. – Но уже с 1 февраля 
2015 года размеры пенсий 
будут проиндексированы.

тарифы  Выросли
«Начиная с августа 

2014 года, в квитанции за 
потреблённую электро-
энергию приходят значи-
тельно увеличившиеся де-
нежные суммы. Раньше мы 
платили меньше. Хотелось 
бы понять: это мы столько 
стали расходовать элек-
тричества или цены вы-
росли? Повышалась ли сто-
имость электроэнергии с 
августа 2014 года? Если да, 
то насколько?»

лариса ПоГУДИНА

– Согласно Постановлению 
Региональной энергетиче-
ской комиссии Свердловской 
области «Об утверждении 
тарифов на электрическую 
энергию для населения и 
приравненных к нему катего-
рий потребителей по Сверд-
ловской области» с 1 июля 
2014 года произошло увели-
чение тарифа. В среднем по 
сравнению с первым полуго-
дием 2014 года он повысился 
на 4,5 процента, – ответили 
«Новатору» в пресс-службе 
«Свердловэнергосбыта». 
– Для населения, прожива-
ющего в городских населён-
ных пунктах в домах, обору-
дованных в установленном 
порядке стационарными 
электроплитами или электро-
отопительными установка-
ми, одноставочный тариф 
– 2,15 рубля. Одноставочный 
тариф, дифференцирован-
ный по зонам суток: дневная 
зона – 2,16 рубля, ночная зона 
– 1,02 рубля. 

Для всех остальных граж-
дан, проживающих в город-
ских населённых пунктах, 
одноставочный тариф – 
3,07 рубля. Одноставочный 
тариф, дифференцирован-
ный по зонам суток: дневная 
зона – 3,09 рубля, ночная 
зона – 1,46 рубля.

СОБСТВЕННИК  В  ОТВЕТЕ 
ПЕРЕД  СОСЕДЯМИ?

«Есть ли обязательства у 
отсутствующего собствен-
ника квартиры перед сосе-
дями? Довольно часто из-за 
прохудившихся труб, про-
блем с проверкой газового 
оборудования, когда без газа 
остаётся весь стояк, сосе-
дям приходится разыски-
вать нерадивого собствен-
ника по всем инстанциям...»

Галина ФИлИППоВА

Ситуацию комментирует на-
чальник Нижнетагильского 
консультационного пункта 
Роспотребнадзора Алек-
сандр БАШКИРОВ:

– Собственник жилья в 
многоквартирном доме перед 
соседями обязанностей по 
«присутствию дома» не имеет. 

Правила поведения собствен-
ника регламентированы Жи-
лищным кодексом, Правилами 
предоставления коммуналь-
ных услуг, Правилами содержа-
ния общего имущества дома и 
иными требованиями.

Но в некоторых случаях обя-
занности у собственника перед 
соседями могут быть. Напри-
мер, в договоре с управляю-
щей компанией. В данном до-
кументе могут быть прописаны 
условия, которые налагают 
какие-то дополнительные обя-
зательства на собственника. 
Правда, при этом эти условия 
не могут ущемлять его права.

Когда в жильё невозможно 
попасть, а оно создаёт угрозу 
соседям – это может быть рас-
ценено как аварийная ситуа-

ция. А порядок разрешения 
аварийной ситуации прописан 
в Жилищном кодексе.

Что касается газового обо-
рудования, то существуют 
нормативы и правила рабо-
ты с соответствующим типом 
оборудования. И если газови-
ки не уверены, что проживать 
в данных квартирах небез-
опасно, то никаких санкций к 
ним применить невозможно. 
Но вы можете предъявить 
убытки, понесённые вслед-
ствие отключения газа, тем 
жителям, по чьей вине это 
произошло. Например, вам 
пришлось купить электро-
плиту, на что была потрачена 
часть семейного бюджета. В 
этом случае суд будет на ва-
шей стороне. 

«Учусь в 9 классе. В этом 
году мне предстоит сдавать 
оГЭ. Хотелось бы поподроб-
нее узнать, по каким пред-
метам будут проводиться 
экзамены, какие из них обя-
зательные, а какие по выбо-
ру? Недавно учитель в нашей 
школе сказал, что физику 
хотят сделать обязатель-
ной для сдачи для того, что-
бы как можно меньше детей 
поступило в 10-й класс. Де-
скать, заводу требуются 
рабочие, а не специалисты с 
высшим образованием. Как 
же так? Почему кто-то ре-
шает за нас, какую профес-
сию выбирать? Я не готова в 
этом году сдавать физику, ну 

не понимаю я её до конца. Что 
ж мне теперь, в техникум или 
лицей идти? Я вообще-то хо-
тела стать специалистом 
по дошкольному образова-
нию, а там физика совсем ни 
к чему!»

Александра ЕМЕлЬЯНоВА

О том, станет ли физика для 
учащихся 9 и 11 классов летом 
2015 года обязательным для 
сдачи предметом, «Новатору» 
рассказал начальник Управ-
ления образования Алек-
сандр ЗОЛОТАРёВ:

– В этом году физика не яв-
ляется обязательным для сдачи 
предметом. Сегодняшние диа-
гностические работы по физи-

ке проводятся в добровольно-
принудительном порядке. Но 
не исключено, что этот предмет 
станет обязательным в следую-
щем учебном году. Связано это 
с тем, что наш губернатор Евге-
ний Куйвашев заручился под-
держкой Президента России 
по реализации проекта «Ураль-
ская инженерная школа». Те-
перь, начиная с детского сада, 
мы обязаны делать уклон на ин-
женерное образование. Губер-
натор запросил у Министерства 
образования разработать це-
лую методику стимулирования 
учителей физики и математики, 
которые, по всей видимости, бу-
дут выделены в отдельную кате-
горию педагогов.

НЕ  ХОЧУ  СДАВАТь  ФИЗИКУ!



1523 ЯНВАРЯ 2015 ГОДАНоватор № 4

ВСПОМНИМ
28 января исполнится 40 дней со дня смерти нашей любимой мамы, 

бабушки, прабабушки Валентины Фёдоровны КОНОВАЛЕНКО. Просим 
всех, кто знал её, вспомнить добрым словом. Пусть земля ей будет пухом.

Родные

БЛАГОДАРИМ
21 декабря ушёл из жизни горячо любимый муж, папа Виктор 

Васильевич ПИВУШКОВ. Выражаем благодарность родным, близким, со-
седям, всем, кто пришёл проводить его в последний путь. Низкий всем по-
клон. Пусть земля ему будет пухом.

Жена, сын, внуки, сноха, родные

Выражаем благодарность профкому ВСМПО, работникам Верхнесал-
динского хлебокомбината, бывшего вертолётного завода, друзьям, со-
седям, одноклассникам, всем, кто разделил с нами горечь утраты и ока-
зал моральную и материальную поддержку в похоронах дорогого нам 
Бориса Анатольевича АБРАМОВА. 

Семья покойного

ОБМЕН НЕДВИЖИМОСТИ

Новый ПАЗ, 
мягкий, 23 места

Город, область
Заказ:

тел. 909 006 06 75

На правах рекламы

•	 2-комн. кв., К. Либкнехта, 9, 5 
эт., 44 м2, южная сторона, перепла-
нировка, на 1-комн. кв. ниже 5 эт. 
Тел. 9506516311

•	 Комната, К. Либкнехта, 6, 
18 м2, с/у в комнате, ремонт. Тел.: 
9045479359, 9655015088
•	 Комната, общ. № 1, 25 Октя-

бря, 5, 27,7 м2. Тел. 9530054263
•	 Срочно! Малосемейка, 

25 Октября, 8, 2 эт., 29 м2. Тел. 
9089226322
•	 1-комн. кв., Спортивная, 3 

(за маг. «Восток»), 1 эт., б/б. Тел. 
9068558788
•	 1-комн. кв., Н. Салда, Строи-

телей, 46, 28,5 м2. Тел. 9527254605
•	 2-комн кв., Н. Стройка, за-

мена эл. проводки, сантехническ. 
труб, счётчики воды, натяжн. по-
толки, рядом школа и остановка, 
есть земельн. уч. для стоянки а/м, 
или обмен на 1-комн. кв. с допла-
той. Тел. 9530517563
•	 2-комн. кв., бывш. общ. № 5, 

К. Либкнехта, 18, тёплая, с/у, сейф-
дверь, 2 кладовки, 23,5 м2. Тел. 
9920237695
•	 2-комн. кв., Молодёжный 

пос., 105, 4 эт., 48 м2, с/п, радиато-
ры, счётчики, 2 млн 100 т. руб. Тел. 
9827074401
•	 2-комн. кв., 45,6 м2, 1 эт., 

без ремонта. Тел.: 9028766833, 
9505418180
•	 3-комн. кв., р-н «живые и 

мёртвые», 4 эт., 66 м2, на 1-комн. 
кв., или продам. Тел.: 9041716766, 
9826617325
•	 3-комн. кв., Энгельса, 64, 

подъезд во дворе, 73 м2, 5 эт., комн. 
изолир., 2 коридора, с/п, ост/б, 2 
млн 350 т. руб. Тел.: 9089131102, 
9501955651
•	 Дом, Красноармейская, 151, 

30 м2, 6 сот., 1 млн 500 т. руб. (на-
личный расчёт). Тел. 9617732578
•	 Дом, р-н ж/д вокзала, со всем 

имуществом, баня, теплица, по-
греб, двор как гараж, участок ухо-
жен. Тел. 9527398918
•	 Дом, Красноармейская, 166, 

60 м2, с/у, скважина, газ, двор, га-
раж, баня, погреб, огород 6 сот. 
Тел. 9506417755
•	 Дом, Кооперативная, 51, 

благоустроен., с видом на пруд, 
баня, погреб, теплица, парник, га-
раж, рядом школа и остановка, 4 
млн 500 т. руб. Тел.: 9826329598, 
9043838628
•	 Гараж, р-н котельной, 32,7 м2, 

5 х 7 м, без ямы, 200 т. руб. Реаль-
ному покупателю – реальный торг. 
Тел. 9122222799
•	 Срочно! Гараж капитальн., 

240 м2, отапливаемый. Тел. 
9506554551
•	 Земельный участок, Кирова, 

110, вода, железн. гараж, 10 сот., 
улица газифицир., 850 т. руб. Тел. 
9083168871

•	 ВАЗ-2105, 01 г. Тел. 
9623161595
•	 УАЗ-3330, 96 г., бортовой. Тел. 

9502035136
•	 МОТОЦИКЛ Yamaha YBR 

125, новый, после обкатки. Тел. 
9222004770

•	 Дрова (колотые). Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9527336717
•	 Дрова берёзовые, смешанные. 

Доставка, разгрузка бесплатно, бы-
стро. Тел.: 5-22-86, 9527424804
•	 Дрова колотые и чурками, 

берёзовые и смешанные (сухие). 
Доставка а/м ЗиЛ-131, ГАЗель. До-
ставка, разгрузка бесплатно. Тел.: 
9002144007, 9527444478
•	 Дрова. Тел. 9502035136
•	 Горбыль: деловой, хвойный, 

отборный, дл. 3 м, 4 м, 6 м. Дрова 
смешанные 2 м, 6 м. Доставка. Тел. 
9049840033
•	 Доска обрезная 50, 40, 25 мм. 

Любой брус, отходы 1 и 2 сорта. 
Тел. 9122648560

•	 Доска обрезная, брус, сено в 
брикетах. Тел.: 9043898147, 4-77-39
•	 Сено. Тел. 9068156636
•	 Пшеница, рожь, комбикорм 

куриный. Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357
•	 Остатки: угол 180 х 180 12 м 1 

шт.; 100 х 100 5 шт.; 50 х 50 3 шт.; 70 
х 70, 200 х 200; швеллер 160, 180, 
300, 270; лист 10 мм, двутавр 500 2 
шт. 12 м; квадрат. Тел. 9122778729
•	 Профнастил кровельный  и 

на забор, оцинк., разноцветный, 
толщ. 0,5, длина до 6 м, возмож-
на нарезка в размер. Арматура. 
Керамзит. Отсев, песок, щебень 
(семечка). В мешках. Уголок, 
трубы б/у. Шлакоблок разный. 
Тел.: 9028734226, 47-666
•	 Машина стиральная «Урал-

10», полуавтомат, недорого. Тел. 
9617652262
•	 Электропила «Макита», б/у, 3 

т. руб. Тел. 9506314616
•	 Стенка, цв. «орех», неполиро-

ванная, пр-во Рига. Тел. 9501964534
•	 Коляска зима-лето, цв. си-

не-серый, оч. хор. сост., 5 т. руб. 
Тел. 9089078321

•	 Телята, бычки, тёлочки раз-
ных возрастов. Возможна достав-
ка. Тел. 9049840033
•	 Тёлочка, 11 мес., Басьянов-

ский. Тел. 9521375327
•	 Коровы, телята, возраст от 1 

до 10 мес., или продам мясом. Тел. 
9521417067
•	 Щенки испанского мастифа с 

отличной родословной, от хоро-
ших производителей. Отличные 
охранники, очень общительные 
и добрые по отношению к детям. 
Тел.: 9002144007, 9527444478
•	 Котята мейн кун, от отличных 

производителей, очень редких 
мраморных окрасов, 1,5 мес. Тел.: 
9002144007, 9527444478
•	 Отдам щенка, 2 мес., от длин-

ношёрстной собаки. Хороший 
охранник в частный дом. Тел. 
9068004630

•	 Гараж в р-не Центрального 
посёлка. Тел. 9676382652
•	 Аккумуляторы б/у от 350 руб.  

Любой металлолом. Тел. 9506514567

•	 Опытный юрист с больш. 
стажем и судебн. практикой 
окажет весь спектр юридическ. 
услуг по интересующим вас во-
просам. Большой опыт взыска-
ния сумм со страховых компа-
ний. Тел. 9221293524
•	 Ремонт ПК и ноутбуков. 

Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и sms-
баннеров. Настройка Интерне-
та, Wi-Fi и LAN. Сборка новых 
компьютеров и модернизация 
старых. Доверяйте специали-
стам. Быстро, качественно, не-
дорого. Тел. 9221040655
•	 Восстановление работы ва-

шего ПК. Установка операционных 
систем, программ, драйверов, ан-
тивирусов. Удаление баннеров, ви-
русов, паролей. Быстро. Недорого. 
Тел. 9022575847
•	 Испеку домашний торт к ва-

шему торжеству. Тел. 9086394489
•	 Сантехнические работы лю-

бой сложности. Быстро. Каче-
ственно. Установка душевых ка-
бин. Тел. 9502091766
•	 Ремонт холодильников любой 

сложности на дому. Быстро, недо-
рого. Тел.: 9521406754, 5-19-45
•	 Мастер на час. Нужен сан-

техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей
•	 Столярные изделия под заказ 

по вашим размерам и эскизам. 
Двери, мебель, лестничные марши 
и т.д. Тел. 9043852331, Роман

•	 Лечение всех видов живот-
ных. Анализы. Выезд ветврача на 
дом. Противоклещевая обработ-
ка собак и кошек. Ветеринарная 
клиника «Маркиз». Ленина, 56. Тел. 
4-777-5
•	 Пассажирские перевоз-

ки по городу и области на а/м 
«Форд Транзит», 18 мест. Тел. 
9126163538
•	 Надёжный водитель на а/м 

«Рено Сандеро» доставит вас и 
вашего ребёнка в Екатеринбург, 
Кольцово, Н. Тагил в любое время 
суток. Возможны поездки в боль-
ницы Екатеринбурга с ожиданием 
клиента. Тел. 9634494486
•	 Поездки на а/м: «Риа», «Фиат», 

«Рено», «Жигули». Город, межго-
род, поездки за город, на торже-
ства. Тел.: 9089225428, 9089008595
•	 Деньги в долг, от 20 до 

60 т. руб., от 21 до 67 лет, за 1 
час, с одним документом. Тел. 
9826629489
•	 Деньги в долг, от 30 до 150 

т. руб., оформление за 1 час, с 21 
до 67 лет (возможно без оф. тру-
доустройства). Тел. 9920098590
•	 Дам деньги в долг, от 20 до 

100 т. руб., с 18 до 67 лет, за 1 час, 
оформление с одним паспор-
том. Тел. 9920183721
•	 Дам деньги в долг, от 20 до 

250 т. руб., с одним паспортом, 
за 1 час, от 18 до 65 лет. Вся об-
ласть. Тел. 9920098590

•	 Бригада строителей выпол-
нит: строительство коттеджей, до-
мов, внутреннюю отделку квартир 
«под ключ», сварочные работы. 
Качественно, цены доступные. Тел. 
9615738702, Эдуард
•	 Все виды сантехнических 

работ. Договор, гарантия, пенси-
онерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402
•	 Все виды ремонтных и от-

делочных работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Натяжные потолки. Произ-

водство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Все виды работ по квартире, 

дому, офису. Любые ремонтные 
работы от пола до потолка. Демон-
таж стен, любое напольное покры-
тие, перегородки, гипс, сборка ме-
бели, сантехника, электрика. Цены 
демократичные. Работаю один, ак-
куратно. Тел. 9506342038
•	 Хотите сделать ремонт?! 

Позвоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми строи-
тельными материалами. Потол-
ки, обои, ламинат. Опыт работы 
16 лет. Работают русские. Тел. 
9022563120
•	 Сантехник, электрик, плот-

ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112
•	 Составление смет, расчёт 

материалов, закупка строитель-
ных материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985
•	 Выполним ремонтные и 

строительные работы: залив-
ка фундамента, кровля крыш, 
сайдинг, штукатурка, шпаклёв-
ка, ламинат, плотницкие и дру-
гие отделочные работы. Тел. 
9634416670
•	 «Абсолют Строй». Натяж-

ные потолки. Все виды строи-
тельно-отделочных работ. Ре-
монт квартир, ванных комнат. 
Кровельные работы. Автома-
тические ворота. Работникам 
ВСМПО и пенсионерам скидки. 
Тел.: 9505555784, 4-74-14

•	 Бригада отделочников вы-
полнит ремонт любой слож-
ности в квартирах, коттеджах 
от косметического до «евро». 
Лепной декор в интерьере, ди-
зайн-проект, демонтаж, пере-
планировка и т.д. От замера до 
сдачи объекта. Доставка строй-
материалов, вывоз мусора. Пен-
сионерам и ветеранам – скидки. 
Тел. 9058003140
•	 Бригада выполнит все виды 

строительных работ любой 
сложности: крыша, кровля, фун-
дамент, кладка. Отделочные ра-
боты: кафель. Сантехнические 
работы: установка душ. каби-
нок, унитазов. Ванные комнаты. 
Благоустройство. Доступные 
цены. Опыт работы 25 лет. Тел. 
9530021947
•	 Установка дверей:  меж-

комнатные – 1300 руб.; вход-
ные – 1500 руб.; арки – 1500 
руб. Гарантия, качество. Тел. 
9058003140
•	 Все виды ремонтных работ от 

пола до потолка. Кафель, ламинат, 
обои, гипсокартон, установка две-
рей. А также мелкий ремонт. Тел. 
9002059560

•	 КамАЗ-манипулятор 10 т, 
стрела 12 м – 3 т. Есть коники. Воз-
можна оплата стройматериалами. 
Тел. 9049840033
•	 Перевозка кв-р, офисов и 

т.д., по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел. 
9221625514
•	 ГАЗель-тент + грузчики. Кру-

глосуточно. Тел.: 9126127692, р. 
47-666
•	 ГАЗель-Фермер, 6 мест + 

кузов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226
•	 ГАЗель-тент. Всегда по жела-

нию грузчики. Тел. 9058084885
•	 ГАЗель-тент,  от 250 руб. , груз-

чики за доп. плату. Тел. 9126525359
•	 Быстро! ГАЗель-тент + груз-

чики. Перевозим всё качествен-
но, без поломок в дороге. Тел.: 
9024412426, 4-777-4

•	 Малосемейка, Н. Салда, Стро-
ителей, 46. Тел. 9655291165
•	 Малосемейка. Тел. 

9326004725
•	 1-комн. и 2-комн. кв. посу-

точно, командированным, с доку-
ментами. Тел. 9655491548
•	 1-комн. кв., р-н Торгового 

центра, на неопределённый срок. 
Тел. 9222238523
•	 2-комн. кв., р-н Торгового 

центра, с мебелью, на длит. срок. 
Тел. 9676382651

•	 2-комн. кв., р-н маг. «Уют», по-
рядочной семье, на длит. срок. Тел. 
9221090621
•	 Гараж капитальн., р-н цеха 

№ 40, на длит. срок. Тел. 9676382651
•	 Торговая площадь, 35 м2. 

Тел. 9049822966
•	 Торговое помещение, 30 м2, 

в маг. промышленных товаров. 
Тел.: 9043870690, 9043870432
•	 Торговая площадь, под тор-

говлю фруктами. Тел. 9041620964
•	 Обособленные помещения 

в здании магазина на Н. Стройке, 
13 м2 и 15 м2. Тел. 9222155244
•	 Коммерческая площадь, 

под магазин, кафе, бар, банк, апте-
ку. Тел. 9041620964
•	 Отдельно стоящее здание, 35 

м2. Тел. 9068587568

•	 Мама с двумя детьми 3 и 5 
лет ищет жильё в районе д/с № 
6 «Красная шапочка»  или д/с 
№ 13 «Малышок» (кв. «Е»). Тел.: 
9655199318, 9002036595

•	 Верхнесалдинскому отделу 
Росреестра (юстиция) требуется 
водитель категории «В». Тел.5-66-
80 (с 15.00 до 17.00)
•	 Срочно! Экскаваторщик с 

опытом работы. Тел. 9226050202
•	 Работник в салон печати, со 

знанием граф. редакторов: Corel 
Draw, Photoshop. Тел. 9043870432
•	 Работник в сервисный центр 

по ремонту оргтехники и заправ-
ке лазерных картриджей. Тел. 
9292199776

•	 Ищу работу бухгалтера (без 
о/р), кассира-операциониста 
(6 лет), зав. гастрономического 
отдела, мастера газовой ми-
никотельной, завхоза, ИТР по 
ОТ (горбольница 4 года). Тел.: 
9655199318, 9002036595

•	 Симпатичная девушка с деть-
ми познакомится с мужчиной от 35 
до 40 лет для с/о. Тел. 9533810301

•	 Аттестат о среднем общем 
образовании АВ № 888101, выдан-
ный на имя Абраменко Ирины 
Николаевны, считать недействи-
тельным.
•	 Утерян автомобильный ключ 

с брелоком КХЛ. Нашедшего 
просьба вернуть за вознагражде-
ние. Тел. 9089146878
•	 В Нижней Салде найдено 

водительское удостоверение 
на имя Шишкиной Екатерины 
Юрьевны. Тел. 9049834799

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ

ЗНАКОМСТВА

УТЕРЯ

АРЕНДА. ПОИСК

ИЩУ РАБОТУ
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КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 29 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9 

(ориентир: гостиница «Северный Урал»)
Наш  сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

На правах рекламы

АДВОКАТЫ 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАЩИТА по уголовным, гражданским 

делам, по всем видам договоров. 
КОНСУЛЬТАЦИИ по всем юридическим 

вопросам.

Т.Б. КЛЮСОВА 904-541-4350
С.В. МООР 950-633-8188
Ленина, 20, каб. 2 («Стекляшка»). 2-03-34

АНТИКВАРИАТ
КУПИМ ЗА НАЛИЧНЫЙ РАСЧЁТ 

ПРЕДМЕТЫ СТАРИНЫ 
И КОЛЛЕКЦИОНИРОВАНИЯ

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОТКРЫТКИ до 40-х годов,
– ИКОНЫ, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНЕТЫ (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУЮ ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СТАТУЭТКИ
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛИНСКОЕ литьё
– Старые награды (ГЕОРГИЕВСКИЕ КРЕСТЫ, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра

Выезд оценщика на дом. ОЦЕНКА БЕСПЛАТНАЯ
ул. Воронова, д. 2/1, с 10.00 до 19.00

Тел.: 5-73-30
8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07

8 91 22 66 444 6
Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.

Ремонт бытовой 
техники,

электромонтажные 
работы
Телефон:

953 600 8768

Продаётся 
обрезной 

пиломатериал 
брус, доска 

(можем построгать)
Телефоны:

8 904 165 77 07, 8 965 50 913 01 
ШЛАКОБЛОК  ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ

для тех, кто строит для себя,
полнотелый, пустотелый, перегородочный

– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент – от 200 руб./мешок, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 140 руб./мешок, песок белый – 70 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 50 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 60 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 110 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт.
Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 

8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

СЛУХОВЫЕ  АППАРАТЫ
28 января с 9.00 до 10.00 в Верхней Салде, 
в Обществе инвалидов, Воронова, 10, к. 1 

Карманные от 3 500 руб., Заушные, Цифровые, 
Костные от 4 900 до 12 000 руб. 

Гарантия. Справки и заказ  на дом (по району) бесплатно 
по телефону: 8-965-872-33-32 (Слава)

При сдаче старого аппарата – скидка!
Свидетельство № 001591236 г.Омск

Изготовление
срубов, беседок

из оцилиндрованного 
бревна диаметр 160, 180

89122226231,
89536091355

СПАСИБО
Благодарим за хорошую рабо-

ту, отзывчивость и ответствен-
ное отношение сантехников 
квартала № 8. Поздравляем с 
Новым годом, желаем здоровья, 
благополучия в семьях и успехов 
в работе. 

От имени жителей дома № 11 
по улице Спортивная, Руфина 

Григорьевна Коробейникова
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Уважаемые 
пенсионеры ВСМПО!

В целях социальной поддержки пенсионеров Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА выплачивает ежемесяч-
ную материальную помощь, которая перечисляется 
на ваши счета в Сбербанке Российской Федерации. С 
14 января 2015 года начался обмен корпоративных 
банковских карт, срок действия которых истекает в 
январе 2015 года (срок действия указан на лицевой 
стороне карты). 

Выдача банковских карт будет осуществляться на 
1 этаже Дома книги в кабинете № 3 с 9.00 до 18.00. 
При себе необходимо иметь паспорт, банковскую 
карту, подлежащую обмену.

График выдачи новых банковских карт:
26 января – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«И, Габ, Кав, Кад, Каз, Кай, Как, Кал, Кам, Канн, Кап»;
27 января – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Кар, Касс, Кат, Кац, Кач, Каш, Кащ, Каю, Ке, Ки, Кл, Кн, 
Коб, Ков, Кож, Коз, Кой»;
28 января – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Кок, Кол, Ком, Кон, Коп, Кор, Кос, Кот, Коф, Коц, Коч, 
Кош»;
29 января – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Кр, Кс, Ку»;
30 января – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Л»;
2 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Ма»;
3 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Ме, Ми, Мо»;
4 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Му, Мы, Мя, Н»;
5 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«О, Па»;
6 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Пе, Пи, Пл, По»;
9 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Пр, Пу, Пч, Пш, Пы, Пя, Ра, Ре, Ри, Ро»;
10 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Рт, Ру, Ры, Рю, Ря, Са, Св»;
11 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Се, Сё, Си, Ск, Сл, См, Сн»;
12 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Со, Сп, Ст, Су, Сы, Cю, Ся»;
13 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Та, Тв, Те, Ти, Тк, То»;
16 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Тр, Ту, Ты, Тю, Тя, У, Фа, Фе, Фё, Фи, Фл, Фо»;
17 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Фр, Фу, Х,Ц, Ча, Че»;
18 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Чи, Чу, Ша, Ше, Ши, Шк, Шл»;
19 февраля – ветераны, чьи фамилии начинаются на 
«Шм, Шн, Шо, Шп, Шт, Шу, Щ, Э, Ю, Я»;
20 и 24 февраля банковские карты смогут получить 
все те ветераны, кто по какой-либо причине не смог 
этого сделать в отведённый графиком день.

Телефон Совет ветеранов ВСМПО: 
6-29-46

Уважаемые  акционеры
ОАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА»!

Доводим до вашего сведения, что в связи с изменением законо-
дательства с 1 января 2014 года введён новый порядок выплаты 
дивидендов владельцам акций.

Так, с 1 января 2014 года выплата дивидендов в денежной форме 
осуществляется исключительно в безналичном порядке.

При этом выплата дивидендов в денежной форме физическим 
лицам, права которых на акции учитываются в реестре акционеров 
общества, осуществляется путём почтового перевода денежных 
средств или путём перечисления денежных средств на банковские 
счета, указанные в анкете зарегистрированного лица.

В соответствии с вышеуказанным, в целях своевременного получения дивидендов, сооб-
щаем о необходимости актуализировать сведения в реестре владельцев ценных бумаг ОАО 
«Корпорация ВСМПО-АВИСМА».

Для этого необходимо обратиться в ОАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» по адресам:
город Верхняя Салда, улица Парковая, 12 (Дом книги), кабинет 26 (корпоративный отдел).
Телефон для справок: (34345) 5-28-00, 6-29-03.
Время работы с клиентами: с понедельника по пятницу с 8.00 до 13.00.

При себе иметь паспорт, а также данные с реквизитами банка (для перечисления дивиден-
дов на л/с в банке). Внесение изменений в реестр акционеров является платной услугой, стои-
мость которой составляет 100 рублей.

Будут  включены  сирены
Для проведения технической проверки локаль-

ной системы оповещения гражданской обороны 
2 февраля в 14 часов будут включены уличные 
громкоговорители и электросирены на произ-
водственных площадках «А» и «Б», в цехах № 50, 51 
(спортивный комплекс «Крепыш»), 54, в Центре ре-
абилитации и восстановительной медицины «Про-
филакторий», в складах цеха № 26 (улица Красноар-
мейская, 60А). 

Одновременно с включением электросирен 
уличные громкоговорители будут транслировать 
текст: «Внимание! Проводится техническая провер-
ка системы оповещения».

С нового года кадастровый 
учёт недвижимости 
проводят за 10 дней

С нового года сокращён 
срок государственного ка-
дастрового учёта земель-
ных участков, квартир, га-
ражей, домов. Постановка 
и снятие с учёта объекта 
недвижимости, учёт его из-
менений и учёт части объ-
екта будет осуществляться 
в течение 10 рабочих дней 
(ранее срок составлял 
18 календарных дней). 

Сокращение сроков 
предоставления госу-
дарственной услуги свя-
зано с вступлением в 

силу изменений в Законе о кадастре. Помимо этого, поправки вводят механизм проведения 
комплексных кадастровых работ (межевание) в отношении объектов недвижимости с неуста-
новленными границами. В соответствии с законом заказчиком таких работ может выступать 
орган местного самоуправления или орган исполнительной власти соответствующего субъек-
та. Эти меры направлены на повышение актуальности и достоверности сведений о земельных 
участках, что в итоге будет способствовать расширению налогооблагаемой базы.  
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Ответы на сканворд от 16 января:

СКАНВОРД
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Научно-технический центр
• Инженер-технолог*
• Инженер-конструктор*

Плавильно-литейный комплекс
• Инженер-конструктор

Цех механической 
обработки штамповок
• Инженер по реконструкции

Отдел планирования отгрузок ВСМПО
Специалист по организации отгрузок

Подробную информацию 
вы найдёте на сайте Корпорации ВСМПО-АВИСМА 

в разделе «Вакансии» по адресу: www.vsmpo.ru
На все вопросы вам ответят

в Управлении по работе с персоналом 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 

(улица Парковая, дом 1)

№ 
п/п Профессия

Квалификацион-
ный 

разряд

Сменность 
(график)

Льготы на 
пенсию Опыт работы

1 Станочник (токарь, токарь-карусельщик, 
фрезеровщик и др.) 4-6 3/1, 5/2 без льгот

Опыт работы
 от 1 года, 

в т.ч. 
производственная 

практика

2 Кузнец на молотах и прессах 4-5 3/1 1 льготный 
список

3 Прессовщик на гидропрессах 4 5/2, 3/1 1 льготный 
список

4 Машинист крана (крановщик) 3-4 3/1, 5/2 2 льготный 
список

5 Электромонтёр по ремонту и обслуживанию 
электрооборудования 3-6 5/2, 3/1, 

2/2 без льгот

6 Газорезчик 2-4 3/1 2 льготный 
список

7 Плавильщик 3-4 3/1 1 льготный 
список

8 Прокатчик горячего металла 3-4 3/1 1 льготный 
список

Перечень вакансий по рабочим профессиям
(промышленная площадка ВСМПО, Верхняя Салда, Свердловская область)

Контактные телефоны: 
8 (34345) 62-317, 63-589

(кабинет № 4)

Условия: 
– официальное трудоустройство 
согласно Трудовому кодексу РФ;

– соцпакет, в том числе ДМС;
– стабильная заработная плата; 
– для иногородних – общежитие.

Для соискателей:
– работа в команде профессиона-
лов;
– профессиональный 
и карьерный рост;

– соцпакет, в том числе ДМС;
– стабильная заработная плата;
– официальное трудоустройство
согласно Трудовому кодексу РФ;
– для иногородних – общежитие.

Контактные 
телефоны: 
8 (34345) 

60-136, 60-137
(кабинет № 101)

* Вакансии, в том числе для молодых специалистов – выпускников вузов

Ждём ваше резюме. Направляйте его на электронную почту: rabota@vsmpo.ru

Перечень вакансий руководителей 
и специалистов 

(промышленная площадка ВСМПО, Верхняя Салда, Свердловская область)
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КАК  ДРУЖБА  ПОМОГЛА  ВЫЖИТЬ 
Недавно наш учитель Татьяна Васи-

льевна показала книгу «По ту сторону» 
Семёна Самсонова. Я начал читать и не 
смог оторваться. Эта книга рассказыва-
ет о том, как обычные дети, такие как я и 
мои друзья, оказались в плену у фаши-
стов. 

Особенно запомнился мальчик Вова. 
Несмотря на страшные события, кото-
рые происходили с детьми, он старался 
помочь и говорил, что они обязатель-
но вернутся домой. У Вовы в лагере 
появились настоящие друзья: Жора, 
Толя, Шура и Люся. Вместе переносить 
унижения, голод, тяжёлую работу было 
намного легче. Когда Толя, после того 
как его избили за попытку побега, по-
пал в барак для больных, друзья его не 
оставляли, навещали, приносили ку-
сочки хлеба или картофелину от скуд-
ного пайка, и ему скоро стало лучше. 
В лагере детей заставляли выполнять 
тяжёлую работу. На болоте мальчики 
лепили из торфа кирпичи, а девочки 
складывали кирпичи в штабеля. Если 
нормы дети не выполняли, их лишали 
еды и били. 

Но ребята старались не падать ду-
хом – девочка Шура, работая на кухне, 
подкладывала кашу тем детям, которые 
не выполняли норму. Вова и Жора не-
сколько раз ломали установку, на ко-
торой работали. Их за это наказывали, 
но им ещё больше хотелось навредить 
своим мучителям. Их друга Толю надзи-
ратель избил до смерти из-за того, что 
он назвал фашистов зверями... 

...В лагере Вова собрал вокруг себя са-
мых смелых ребят, и им удалось воздать 
по заслугам фашистам. В лагерь пришли 
американские войска. Но надежды ре-
бят, что их отправят домой, не оправда-
лись. Им предлагали уехать в Америку, 
но ни один из них не согласился. Для 
них не было другого места для жизни, 
кроме Советского Союза. Это были уже 
взрослые юноши и девушки, сильные и 
смелые, не согнувшиеся под тяжестью 
того, что с ними сделали фашисты. 

Эта книга научила меня понимать, что 
такое настоящая дружба, как дорого 
стоит помощь и участие близкого че-
ловека. Без этого ребятам было бы не 
выжить. 

Иван Баруленков 
(4Б класс, школа № 14) 

ДВА  ПРАДЕДА – ДВА  ИВАНА
Вот уже два года подряд мы с мамой 

участвуем в акции «Бессмертный полк». 
С нами вместе 9 мая встают в строй два 
прадеда, два Ивана, два русских солдата.

Один Иван участвовал в боях под 
Москвой. Он получил орден Красной 

Звезды за подрыв фашистского дзота. 
Но недолго он был на фронте. В 1942-м 
вернулся в родной город инвалидом. 
Другой Иван воевал в кавалеристских 
войсках, дошёл до Чехии. Вернулся до-
мой в 1945-м. Скорее всего, они не зна-
ли друг друга. Но я уверен, оба Ивана, не 
жалея жизни своей, сражались за осво-
бождение нашей Родины, приближали 
победу над фашистской Германией. О 
своих прадедах и других русских солда-
тах-героях я прочитал в повести-сказке 
«Крайний случай» Ильи Туричина. 

Дмитрий Евдокимов 
(2А класс, школа № 6)

ВОЙНА  НИКОГО  НЕ  ЩАДИЛА
Повесть Владимира Богомолова 

«Иван» о 12-летнем мальчике-развед-
чике мне понравилась больше всего. На 
первый взгляд, какая-то она мрачная, 
очень трагичная. И постоянно льющий-
ся дождь, и ветер, и «нервность», трево-
жность всех героев – всё это придаёт ей 

серые тона. Но самое большое впечат-
ление производит финал повести. Я чи-
тала и надеялась на счастливый исход, 
а узнала о гибели Ивана, взятого в плен 
немцами и расстрелянного ими. Груст-
но... Неожиданно...

О мальчике Иване рассказывает 
командир батальона Гальцев, к которо-
му тот попал случайно. Из его расска-
за мы узнаём о первых впечатлениях 
о герое: «вид жалкий и измученный», 
а «держится независимо», «говорит 
властно» и «взгляд сосредоточенный».

Впоследствии мы узнаём, почему та-
кое странное впечатление произвёл 
Иван Буслов на комбата. Нам станет из-
вестно, что он уже «многое пережил» 
(смерть отца и сестры, исчезновение ма-
тери, немецкий лагерь, голод и холод). И 
эти переживания заставили его повзро-
слеть. Трагичные события его короткой 
жизни заставили его ожесточиться...

Хотелось, чтобы герой остался жив, 
но, к сожалению, война не щадит ни-

кого: ни взрослых, ни детей. Но в этом, 
наверное, и кроется замысел автора – 
заставить нас, 10-летних, задуматься о 
своих поступках. А ещё понять, что та-
кое война и как страшно на ней детям. 

Диана Зинурова 
(4Б класс, школа № 6) 

АРБУЗНЫЙ  ПЕРЕУЛОК 
Когда я узнала, что мне нужно 

написать про свой любимый рассказ о 
войне, я сразу вспомнила, как недавно 
вечером мама читала мне про Дениску 
и его папу – «Арбузный переулок». 

Я достала с полки книгу с яркими 
картинками моего любимого писателя 
Виктора Драгунского «Денискины рас-
сказы».

Все рассказы в книге – это смешные 
случаи из жизни Дениски. Они учат нас 
любить, дружить, быть смелыми. 

Рассказ «Арбузный переулок» учит 
нас жизни больше других. Когда мы с 
мамой его прочитали, я поняла, что мы 
должны радоваться тому, что живём в 
дни, когда нет войны, что у нас всегда 
есть дома вкусная еда, мы можем поку-
пать в магазинах красивую одежду. 

Мы часто капризничаем и отказыва-
емся от того, что готовит нам мама, как 
и герой в этом рассказе. 

Увидев, что Дениска не ест кашу, отец 
вспомнил, как во время войны он пе-
режил голод в Москве. Вспомнил тот 
случай, когда грузчики около магазина 
отдали ему, голодному, разбитый арбуз. 
Какое было счастье вдоволь наесться, 
да ещё такой вкуснотищи! А потом на-
деяться, каждый день приходить в пе-
реулок и ждать грузовик с арбузами, 
который так и не приехал.

Во время войны моему дедушке было 
7 лет, как и мне сейчас. Когда я расска-
зала ему про Арбузный переулок, у него 
появились слёзы на глазах. И он сказал, 
что арбуз в первый раз попробовал, 
когда ему было около 30 лет, а в войну 
он радовался и кусочку жёсткого сухого 
хлеба.

И тогда я поняла, какой дорогой по-
дарок сделали грузчики Денискиному 
папе в рассказе «Арбузный переулок», 
и почему он запомнил его на всю жизнь.

Анна Лачихина 
(1А класс, школа № 2)

ПОДЛИННИК.  ВЕРНО 
В своём эссе я бы хотела рассказать о 

моей прабабушке Лене, которая живёт 
в городе Еманжелинске Челябинской 
области. Ей 90 лет, и в каждый наш при-
езд к ней она рассказывает истории из 
своей богатой событиями жизни. Одна 
из самых запоминающих: участие в Ве-
ликой Отечественной войне. Медали за 
участие в этой войне, в том числе орден 

Творческий тур корпоративного конкурса детского творче-
ства «Давай раскрасим вместе мир!» стартует 30 января. При-
нять участие в нём могут все, кто перешагнул 10-балльный 
барьер интеллектуального тура. Более 500 юных салдинцев 
не только отвечали на вопросы викторины, но и выполнили 
задание по написанию маленького сочинения на военную те-
матику: младшие школьники делились мыслями о любимом 
герое книги о войне, средние и старшие ребята рассказыва-
ли о своих родных – тружениках тыла или участниках Вели-
кой Отечественной.

Сегодня «Новатор» начинает публикацию самых, по мнению 
жюри, интересных и содержательных работ. 

Салют  Победы
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Отечественной войны II степени, ба-
бушка с гордостью показывает и детям, 
и внукам, и нам, правнукам. 

Война застала прабабушку Лену и её 
родителей в посёлке Яновичи Витеб-
ской области. Её братья ушли на фронт, 
а оставшиеся попали под оккупацию. 
Сестру угнали в Германию, а 17-лет-
нюю Лену с родителями не раз спасал 
от попадания в комендатуру бывший 
учитель математики, работавший при 
немцах старостой.

Чего он только не придумывал: не-
существующие хвори, карантины и 
прочие напасти. Лену он определил в 
аптеку, которой заведовала его жена, и 
девчонка, в обычное время убиравшая 
в помещении, стояла «на шухере», когда 
из леса приходили за лекарствами пар-
тизаны.

– Это были страшные годы, – расска-
зывала мне прабабушка. – Фашисты сго-
няли людей на публичные казни, чтобы 
все видели, как они расправляются с 
нарушителями установленного ими по-
рядка. Маленьких деток бросали в ямы, 
стариков подвешивали за верёвки и 
били, вешали партизан...

Вскоре после освобождения посёлка 
бабе Лене пришла повестка из военко-
мата – её призвали в армию. На тот мо-
мент ей было 18 лет. 

После тщательной проверки бабуш-
киной биографии – всё-таки была в 
оккупации – её определили в учебную 
часть 43-й армии, которая шла вслед за 
фронтом. Она работала машинистом, 
писарем. Бабушка регистрировала но-
вобранцев, вела научный стол, искала 
нужные книги. Многие армейские до-
кументы были подписаны каллиграфи-
ческим бабушкиным почерком: п-в, что 
означало «подлинник, верно».

Шёл год за годом, русские всё дальше 
и дальше отбрасывали немцев. Вместе 
с бойцами моя бабушка дошла до Бер-
лина! 

Я очень надеюсь, что все свои меда-
ли и ордена моя баба Лена оставит по 
наследству мне. Ведь главное в жизни 
любого солдата – это память! 

Александра Семёнова 
(5Б класс, школа № 14) 

Я  ЕГО  НЕ  ВИДЕЛ,  Я  ЕГО  НЕ  ЗАБУДУ
Мой прадед Николай Степанович 

Кочнев воевал на войне, защищая нашу 
Родину. К сожалению, я не застал его 
живым, но много знаю о нём из мами-
ных рассказов. Родился он в 1919 году в 
Свердловской области, Камышловском 
районе, в деревне Ерзовка. Жил как 
все, учился, женился, у него родились 
дети, работал комбайнёром и тракто-
ристом. Но его спокойную и размерен-
ную жизнь прервало ужасное событие 
– война! 

С начала войны он сразу стал про-
ситься на фронт, но у него была бронь, 
так как в маленькой глухой деревушке 
больше не было комбайнёров. На фронт 
он попал только в 1943 году, после того, 
как обучил свою жену работе на ком-
байне. На войне он был связистом, под 
жестокими бомбёжками и артобстрела-
ми обеспечивал телефонную связь це-
ной своей жизни.

Много невероятных историй про-
изошло с ним. Вот несколько из них. 
Однажды отряд, в котором воевал мой 
прадедушка, попал в окружение, сол-
даты голодали несколько дней, самые 
слабые стали умирать, и вот поступи-
ло сообщение, что на поле наши само-
лёты сбросят мешки с сухарями. Когда 
мешки сбрасывали, они разрывались 
и сухари разлетались во все стороны, 
нашим солдатам приходилось на живо-
тах ползать и собирать их. Прадедушка 
собирал сухари и жадно ел их. Когда он 
добрался до отряда, у него так сильно 
заболел живот, что он чуть не умер. 

Второй случай. Отряд выбирался из 
окружения, не спали несколько дней, 

и вот добрались до какой-то деревни. 
Прадед Коля остановился в ближайшей 
избе и начал налаживать связь и... ус-
нул. За это командир отвёл его на окра-
ину деревни и приговорил к расстрелу. 
В последний момент, когда прадед уже 
был готов к смерти, командир отменил 
свой приказ. 

Ещё одна история. Был конец войны, 
прадедушка тянул связь по лесу и услы-
шал немецкую речь. Он понял, что где-
то рядом фашисты. Поставив свой вело-
сипед у дерева, он залез на него. Немцы 
прошли мимо и не заметили велосипед. 
Только когда спустился, он понял свою 
ошибку и чем бы она ему обошлась (он 
залез на ту берёзу, у которой поставил 
велосипед).

Мой прадед дошёл до Кенигсберга, 
освобождая города, захваченные нем-
цами. После мой прадед Николай Сте-
панович вернулся в родную деревню 
к семье и продолжил работать тракто-
ристом. Прадедушка прожил 72 достой-
ных года, воспитал четырёх детей и по-
мог поднять семь внуков.

У прадедушки с войны осталось мно-
го вещей: фотографии, медали, письма, 
трофейные ложка с вилкой, сумка. Сей-
час вещи хранятся у родственников. 

Войну никогда нельзя забывать. Мы 
не имеем права. Я очень горжусь своим 
прадедом, потому что он настоящий ге-
рой!

Егор Биленко 
(7М класс, школа № 2)

 
 ЕСТЬ  ТОЛЬКО  ПАМЯТЬ 

Победа в Великой Отечественной 
войне немыслима без подвига медсе-
стёр. Они помогали раненым бойцам: 
перевязывали раны, доносили их на 
себе до медпункта, помогали, чем толь-
ко могли.

Одной из них была моя прабабушка 
– Солдатова Ольга Петровна. Она ро-
дилась 24 июля 1922 года. У неё было 
среднее медицинское образование, и 
на войне она была медсестрой поле-
вого эвакогоспиталя № 2545. В войне 
моя прабабушка участвовала в составе 
1 Прибалтийского фронта. 

За боевые заслуги она награждена 
орденом Отечественной войны второй 
степени; медалями «За трудовую до-
блесть», «За победу над Германией».

Моя прабабушка рассказывала моей 
маме, как ей и другим медсёстрам было 
тяжело на войне. Вот немного из её рас-
сказов: 

«У нас порой не было тёплой одежды, 
зимней обуви, сумка с перевязочным 
материалом была тяжёлой, раненых 
бойцов выносили с поля боя своими 
силами (волоком или на носилках), но 
мы верили, что наши трудности не на-
прасны, мы победим фашистов!».

Мне бы очень хотелось послушать эти 
рассказы вживую, может быть, узнать 
что-то больше, но, к сожалению, моей 
прабабушки уже нет в живых. Есть толь-
ко память. 

Моя семья очень гордится моей пра-
бабушкой. Каждый год 9 мая мы выхо-
дим на парад с её фотографией в соста-
ве «Бессмертного полка». Мы никогда 
не забудем её и будем рассказывать о 
ней будущим поколениям. 

Валерия Романова 
(7Б класс, школа № 14) 

 
А  БАБУШКЕ  БЫЛО  ВСЕГО  11

Я хочу рассказать о своей прабабуш-
ке, труженице тыла Зуевой Александре 
Яковлевне. Когда началась Великая 
Отечественная война, ей было 11 лет. 
Старший брат с первых дней войны 
воевал на Западном фронте. В ожесто-
чённой схватке с озверевшим врагом 
он погиб, защищая Родину. После того, 
как погиб брат Александры Яковлевны 
и заболела мама, ей пришлось идти ра-
ботать в совхоз. Она вспоминает: «Вся 
работа проводилась вручную: пропол-

ка, рыхление, полив, сбор овощей и 
отправка их на фронт для воинов. Рабо-
тали все от мала до велика, на покладая 
рук. Летом во время полива я вставала 
в 4 часа утра. Несмотря на трудности, 
получали высокие урожаи помидоров, 
по 550 центнеров с гектара». 

Александра Яковлевна успевала 
учиться в школе. В это время у ребят 
было обострено чувство взаимопомощи 
и взаимовыручки. Помогали все, чем 
могли. Один учебник делили на класс. 
Время было голодное, не во что было 
одеться, обуться. Всю лучшую продук-
цию отправили на фронт, а верхние 
мелкие помидоры и верхние листья 
капусты оставляли себе, солили для об-
щественного питания в столовой. 

Колхозники не получали карточки на 
питание и оставались без сахара, соли, 
хлеба. Ели корни – чушинки, которые 
росли в озёрах. Их сушили в печке, 
толкли в ступке, смешав корни с отрубя-
ми, пекли лепёшки. Из семян травы по-
вилики варили кашу. Самым радостным 
событием стал день 9 мая 1945 года. 

Александра Яковлевна все годы вой-
ны проработала вместе со взрослыми. 
Когда закончилась война, её наградили 
медалью «За доблестный труд в годы 
Великой Отечественной войны». Дол-
гие годы трудилась Александра Яков-
левна в школе учителем русского языка 
и литературы. Была бессменным заву-
чем школы. Имеет звание «Отличник 
просвещения». 

Кирилл Зуев 
(8А класс, школа № 7) 

ТАМ,  ГДЕ  ДЕЛАЛИ  ТАНКИ
Моя бабушка, Анна Спиридоновна, во 

время Великой Отечественной войны 
работала на заводе, где делали танки. 
Она была инженером-конструктором 
и придумывала передовые технологии, 
которые влияли на жизнеспособность 
наших танков и их превосходства в 

сравнении с танками противника. Кон-
структорское бюро много проделало 
работы, чтобы улучшить конструкцию 
танка, тем самым приблизить Победу 
и сохранить жизнь многим танкистам. 
Ныне это Нижнетагильская научно-про-
изводственная корпорация «Уралва-
гонзавод» имени Ф.Э. Дзержинского и 
цех № 130, но во время войны секрет-
ность была высочайшая. Даже после 
распада Советского Союза бабушка 
никогда, хоть её и спрашивал о техни-
ческих разработках мой папа, ничего 
не рассказывала, ссылаясь на подписку 
о неразглашении военной тайны, ко-
торую она дала в годы Великой Отече-
ственной войны. Этому она была верна 
до конца своих дней. 

Павел Савицкий  (9 класс, школа № 9)

КАША  ИЗ  КАШКИ 
Тётя моего папы, Палаева Агафья Дми-

триевна, работала в то время на заводе 
в Екатеринбурге, ей было всего 13 лет. 
Это было очень тяжело, так как работа-
ли по 24 часа в сутки. Однажды бабушка 
Ганя побежала в магазин по просьбе ро-
дителей, и простояла там сутки, купила 
только килограмм теста, всё остальное 
уже разобрали. А когда вернулась до-
мой, родители сказали ей, что она не 
успела и её братьев Куприяна и Филип-
па забрали в армию. А ещё один их брат 
Владимир был маленьким, ему было 
всего 7 лет, его просили собирать цветы, 
которые назывались «кашка», для того 
чтобы сварить кашу. После окончания 
тяжёлых времён войны он ненавидел 
эти цветы. Сейчас в живых осталась 
только бабушка Агафья. Она уже очень 
пожилая, ей 87 лет. Мы стараемся её бе-
речь, мы её очень любим и гордимся ею, 
она очень мудрая и сильная. 

Евгения Панкратова, 
(8Г класс, школа № 2) 

Продолжение в следующем номере
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Начиная с 2015 года, фе-
деральные льготники, поль-
зующиеся хотя бы одной со-
циальной услугой либо всем 
набором социальных услуг, 
могут получить подтверж-
дающие это право справки 
в Управлении Пенсионного 
фонда России в городе Верх-
няя Салда. До недавнего 
времени такие справки при-
носили пенсионерам на дом 
вместе с первой пенсией но-
вого года.

Справка установленного 
образца будет выдаваться фе-
деральным льготникам, явля-
ющимся получателями ежеме-
сячной денежной выплаты и 
сохранившим в натуральном 
виде хотя бы одну из услуг:

– бесплатную медицинскую 
помощь, в том числе предус-

матривающую обеспечение в 
соответствии со стандартами 
медицинской помощи по ре-
цептам врача необходимыми 
лекарственными средства-
ми, изделиями медицинского 
назначения, а также специ-
ализированными продуктами 
лечебного питания для детей-
инвалидов;

– предоставление при на-
личии медицинских показаний 
путёвки на санаторно-курорт-
ное лечение, осуществляемое 
в целях профилактики основ-
ных заболеваний;

– бесплатный проезд на при-
городном железнодорожном 
транспорте, а также на между-
городном транспорте к месту 
лечения и обратно.

Указанная справка действу-
ет на территории всей Рос-

сийской Федерации и содер-
жит информацию о категории 
льготника, сроке назначения 
ежемесячной денежной вы-
платы, а также социальных ус-
лугах, на которые гражданин 
имеет право в 2015 году.

На сегодняшний день в 
Свердловской области полу-
чателями ежемесячной денеж-
ной выплаты являются 379 ты-
сяч человек, из них 153 тысячи 
льготников сохранили право 
на получение набора социаль-
ных услуг.

Справка о праве на социаль-
ные услуги на 2015 год будет 
выдаваться гражданам, имею-
щим право на набор социаль-
ных услуг, при их обращении в 
Пенсионный фонд Российской 
Федерации в период до 31 де-
кабря 2015 года.

Напоминаем, к федеральной 
категории льготников, которые 
имеют право на получение ЕДВ, 
а также государственной соци-
альной помощи в виде набора 
социальных услуг, относятся 
инвалиды и участники Великой 
Отечественной войны; жители 
блокадного Ленинграда; во-
еннослужащие 1941-1945 го-
дов, которые не участвовали 
в боевых действиях; несовер-
шеннолетние узники концла-
герей; ветераны боевых дей-
ствий, члены семей погибших 
(умерших) участников, инва-
лидов войны и ветеранов бо-
евых действий; инвалиды всех 
групп; лица, пострадавшие в 
результате радиационных и 
техногенных катастроф.

Телефоны для справок: 
2-25-06, 5-42-13.

Регистрация новорож-
денных детей в системе 
обязательного пенсионного 
страхования осуществляет-
ся органами Пенсионного 
фонда в беззаявительном 
порядке на основании сведе-
ний органов ЗАГС.

Теперь мамам и папам 
Свердловской области при 
оформлении документов на 
новорожденного нет необ-
ходимости обращаться в не-
сколько государственных уч-
реждений. При получении в 
органах ЗАГС первого офици-
ального документа в жизни ма-
лыша – свидетельства о рожде-
нии, ребёнок, в соответствии с 
законодательством, одновре-
менно регистрируется в систе-
ме обязательного пенсионного 
страхования (ОПС).

Регистрация в системе ОПС 

предусматривает открытие 
индивидуального лицевого 
счёта (СНИЛС) и изготовление 
страхового свидетельства обя-
зательного пенсионного стра-
хования.

Страховое свидетельство 
необходимо для получения ме-
дицинской помощи, субсидий 
и дотаций, социальных денеж-
ных выплат, государственных 
социальных услуг, льгот и так 
далее.

Совместная работа про-
водится в регионе с ноября 
2013 года. На сегодняшний 
день в беззаявительном по-
рядке зарегистрировано более 
60 тысяч уральских малышей. 
Всего обладателями СНИЛС 
уже стали более 450 тысяч рос-
сийских детей и подростков.

Страховые свидетельства на 
новорожденных детей родите-

ли (законные представители) 
могут получить в Управлении 
Пенсионного фонда по городу 
Верхняя Салда через три неде-
ли после регистрации рожде-
ния в органах ЗАГС. Для этого 
родителям с собой следует 
взять паспорт и свидетельство 
о рождении ребёнка.

На детей более старшего 
возраста также можно полу-
чить страховые свидетель-
ства в Управлении Пенсион-
ного фонда при наличии тех 
же самых документов. Роди-
телям (законным представи-
телям), имеющим детей в воз-
расте 14 лет и более, при себе 
необходимо иметь паспорт 
ребёнка.

Телефоны для справок в 
Управлении Пенсионного 
фонда России по городу Верх-
няя Салда: 2-25-06, 5-11-89.

успей  сделать 
перВый  Взнос!

До 31 января 2015 года 
можно сделать первый 
взнос в рамках Програм-
мы государственного со-
финансирования пенсий 
тем, кто вступил в Про-
грамму в предыдущие 
годы, но личных взносов 
не делал.

Это касается всех участ-
ников Программы, вступив-
ших в неё как в период с 
1 октября 2008 года по 1 ок-
тября 2013 года, так и в ноя-
бре-декабре 2014 года.

Напомним, по условиям 
Программы государство 
ежегодно обеспечивает со-
финансирование добро-
вольных взносов граждан 
на будущую пенсию при 
условии уплаты взносов в 
пределах от 2 до 12 тысяч 
рублей в год.

Программа действует 
10 лет с момента уплаты 
первого взноса. При этом 
закон позволяет участнику 
Программы, уже сделавше-
му хотя бы один доброволь-
ный взнос, как приостано-
вить уплату взносов, так и 
возобновить её в удобный 
для него момент.

Перечислить дополни-
тельные страховые взносы 
можно самостоятельно че-
рез кредитные учреждения 
(в том числе через операто-
ров и терминалы Сбербан-
ка) либо через работодате-
ля, подав соответствующее 
заявление в бухгалтерию.

Реквизиты Отделения 
Пенсионного фонда России 
по Свердловской области, 
а также бланки платёжных 
квитанций, необходимые 
для осуществления пере-
числений дополнительных 
страховых взносов, можно 
получить в Управлении Пен-
сионного фонда по городу 
Верхняя Салда либо на сайте 
www.pfrf.ru, на странице От-
деления ПФР Свердловской 
области в разделе «Элек-
тронные сервисы» в подраз-
деле «Формирование пла-
тёжных документов».

Для получения допол-
нительной информации 
можно позвонить по теле-
фону горячей линии (343) 
355-42-26. Телефоны для 
справок в Управлении 
Пенсионного фонда Рос-
сии по городу Верхняя 
Салда: 2-34-67, 5-42-70.

Приходите  за  справкой

805  потратились  на  жильё

СНИЛС  для  новорожденных

 Подготовила Елена СКУРИХИНА

2 296 верхнесалдинских 
семей получили сертификат 
на материнский капитал за 
время действия федераль-
ной программы. Из них улуч-
шили жилищные условия 
– 805 семей (524 семьи по-
гасили жилищные кредиты, 
281 семья направила сред-
ства капитала на приобрете-
ние жилья). Всего же более 
85 тысяч свердловчан – вла-
дельцев сертификатов на 
федеральный материнский 
капитал использовали его 
средства на улучшение жи-
лищных условий, что состав-
ляет практически половину 
от всех выданных сертифи-
катов в регионе.

На сегодняшний день сверд-
ловские семьи распорядились 
средствами материнского капи-
тала по данному направлению 
на сумму свыше 27,93 милли-
ардов рублей. Из них более 

48 тысяч семей частично или 
полностью погасили материн-
ским капиталом жилищные 
кредиты на сумму 17,878 мил-
лиардов рублей. Еще 31,2 тыся-
чи семей улучшили жилищные 
условия, направив средства 
материнского капитала на сум-
му 10,05 миллиардов рублей 
на прямую покупку, строитель-
ство или реконструкцию жилья 
без привлечения кредитных 
средств.

Тем, кто только планирует 
распорядиться сертификатом, 
стоит помнить, что денежные 
суммы могут быть направлены 
на приобретение (строитель-
ство) исключительно жилого 
помещения. При совершении 
сделок по приобретению жи-
лья с использованием средств 
материнского капитала поку-
пателю важно ознакомиться со 
всей информацией о приобре-
таемом объекте.

Количество свердловских 
семей, получивших сертифи-
кат на материнский капитал, 
сегодня превысило 178 тысяч. 
Из них более 29 процентов се-
мей распорядились средства-
ми МСК полностью. 

Действующее федеральное 
законодательство устанавли-
вает, что для получения права 
на материнский капитал необ-
ходимо, чтобы ребёнок, кото-
рый даёт право на сертификат, 
родился или был усыновлён до 
31 декабря 2016 года. Само по-
лучение сертификата и распо-
ряжение его средствами вре-
менем не ограничены, то есть 
лица, имеющие на него право, 
могут воспользоваться им и 
после 31 декабря 2016 года.

Телефон для справок в 
Управлении Пенсионно-
го фонда России по городу 
Верхняя Салда: 2-25-06.
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официально

С января 2015 года начали дей-
ствовать законы и постановления, 
касающиеся новых правил расчёта 
пенсии, налога на недвижимость и 
транспорт, материнского капитала и 
другие. Сегодня «Новатор» знакомит 
своих читателей с наиболее значи-
мыми изменениями. 

материнсКий Капитал

С 1 января 2015 года размер ма-
теринского капитала увеличится с 
429 408 рублей до 453 000 рублей. По 
закону право на материнский (семей-
ный) капитал, подтверждаемое именным 
государственным сертификатом, име-
ют женщины, родившие или усыновив-
шие с 1 января 2007 года по 31 декабря 
2016 года второго, третьего или последу-
ющего ребёнка.

Материнский капитал можно напра-
вить на улучшение жилищных условий, 
получение образования детьми и фор-
мирование будущей пенсии мамы ре-
бёнка.

социальная ипотеКа
С 1 января 2015 года Агентство по 

ипотечному жилищному кредитованию 
запускает новую программу социаль-
ной ипотеки, которая будет работать во 
всех регионах, включая Крым и Сева-
стополь.

Программа предлагает низкую став-
ку по кредитам: от 10,6 до 11,1 % годо-
вых в зависимости только от размера 
первоначального взноса.

Требования к размеру первоначаль-
ного взноса – 10 % от стоимости приоб-
ретаемой недвижимости. А срок креди-
та – до 30 лет.

Право получить социальную ипотеку 
имеют:

– семьи, проживающие в квартирах 
площадью менее 18 квадратных метров 
на каждого,

– семьи – получатели материнского 
капитала,

– многодетные семьи, а также семьи 
ветеранов боевых действий, работни-
ков градообразующих, научных орга-
низаций и сотрудников оборонно-про-
мышленного комплекса.

ноВая  формула
расчёта  пенсий

С 1 января 2015 года вступили в 
силу новые правила подсчёта трудо-
вого стажа. До 2016 года граждане 
1967 года рождения и моложе долж-
ны определиться с выбором варианта 
пенсионного обеспечения. С 1 января 
2015 года трудовая пенсия разделена 
на два самостоятельных вида – страхо-
вую пенсию и накопительную пенсию.

налог  
на  неДВижимость

С 1 января 2015 года в России дей-
ствует новая система расчёта налога на 
имущество. Теперь его размер будет за-

висеть от кадастровой стоимости того 
или иного объекта. Её можно узнать из 
Публичной кадастровой карты.

Налог за 2014 год физические лица 
должны будут уплатить не позднее 
1 октября 2015 года.

Законом установлены три базовые 
ставки по налогу:

– 0,1 % от кадастровой стоимости 
для домов, гаражей и машино-мест, 
хозяйственных строений или сооруже-
ний, площадью не более 50 квадратных 
метров;

– 2 % от кадастровой стоимости для 
административно-деловых и торговых 
центров и помещений в них, нежилых 
помещений под офисы, торговые объ-
екты, объекты общественного питания 
и бытового обслуживания, а также для 
имущества, кадастровая стоимость ко-
торого превышает 300 миллионов ру-
блей;

– 0,5 % от кадастровой стоимости 
прочих объектов.

Налогом не облагается 20 квадратных 
метров от общей площади квартиры, 
10 квадратных метров от площади ком-
наты и 50 квадратных метров от площа-
ди дома.

транспортный  налог

С начала 2015 года расчёт налога 
на транспорт будет осуществляться с 
учётом специального повышающего 
коэффициента, который учитывает сто-
имость и возраст автомобиля.

Возраст автомобиля определяется в 
календарных годах, прошедших с года 
его выпуска по состоянию на 1 янва-
ря текущего года (вне зависимости от 
месяца выпуска). То есть, если маши-
на выпущена в 2013 году, то 1 января 
2014 года ей будет уже год, а 1 января 
2015 года – два.

С 2015 года изменятся сроки уплаты 
транспортного налога. Граждане обя-
заны будут оплатить данный сбор не 
позднее 1 октября, а не 1 ноября, как 
было раньше.

.

размеры  пошлин
С 1 января 2015 года пошлина за 

оформление паспорта старого образца 
для выездов за границу составит:

– для взрослых – 2 000 рублей (было 
– 1 000 рублей;

– для детей в возрасте до 14 лет – 
1 000 рублей (ранее – 300 рублей).

Оформление паспорта нового образ-
ца (биометрического) обойдётся:

– для взрослых – 3 500 рублей.
– для детей – 2 000 рублей.
Для оформления заграничного па-

спорта нового поколения гражданам, 
достигшим 12 лет, необходимо пройти 
обязательное дактилоскопирование.

Подорожают также и автомобильные 
права. Стоимость изготовления пласти-
ковой карточки самих прав увеличится 
с 800 до 2 тысяч рублей. Экзамены так-
же подорожают: стоимость теории со-
ставит тысячу рублей. Практика будет 
стоить 3 500 рублей, из которых 1 500 
– автодром, 2 тысячи – город. Каждая 
последующая пересдача в зависимости 
от вида экзамена обойдётся в 1-2 тыся-
чи рублей.

спирт  поД  запрет 
С 1 января 2015 года в России запре-

щена продажа алкоголя с содержанием 
этилового спирта более 6 % в пласти-
ковой таре ёмкостью более 1,5 литра. 
Инициатива направлена на борьбу с 
алкоголизмом, особенно среди моло-
дёжи: спиртные напитки в пластиковой 
упаковке стоят, как правило, на поря-
док дешевле продающихся в стеклян-
ной или алюминиевой таре.

Курить  и  пить 
станет  Дороже 

Увеличится стоимость алкогольных 
напитков, с 2015 года акцизы на алко-
голь крепостью более 9 % выросли до 
600 рублей за литр.

На алкоголь крепостью до 9 % став-
ка в 2015 году поднялась с бывших 
400 рублей за литр до 500 рублей.

В 2015-2016 годах подорожают и си-
гареты, акцизы на них увеличатся ещё 
на 20-30 процентов. В среднем, одна 
пачка подорожает на 12 рублей.

Ставки акцизов на автомобильный 
бензин в России с 1 января 2015 года 
возросли в среднем на 10 % по срав-
нению с 2014 годом и составили 6,223-
12,221 тысячу рублей за тонну, в зависи-
мости от класса топлива.

праВа на упраВление 
маломерным суДном

С 1 января 2015 года вступили в силу 
новые правила сдачи экзаменов на 
право управления маломерным судном 
(лодкой, катером или яхтой). Тем, у кого 
эти права уже есть, пересдавать ничего 
не придётся. Документы старого образ-
ца будут действовать до окончания сро-
ка их действия.

С нового года, кроме теоретическо-
го экзамена, обязательной станет и его 
практическая часть (вождение).

мораторий 
на инДеКсацию 

зарплат  чиноВниКоВ

С 1 января 2015 года вступил в силу 
закон, запрещающий проводить индек-
сацию (повышать оклад в зависимости 
от роста инфляции) зарплат чиновни-
ков администрации Президента, аппа-
рата Правительства, Счётной палаты, 
центрального аппарата Министерства 
иностранных дел и его представи-
тельств на территории России.

Закон о моратории на индексацию 
зарплат чиновников принят Госдумой 
21 ноября и одобрен Советом Федера-
ции 26 ноября.

В 2014 году зарплаты чиновников в 
среднем выросли на 18 %, приблизив-
шись к 96 тысячам рублей.

Больше всего получают в админи-
страции Президента: средняя зарплата 
составляет 216 тысяч рублей. Меньше 
всего – в Министерстве по делам Се-
верного Кавказа, где платят чуть более 
38 тысяч рублей. Самым богатым мини-
стерством оказалось МЧС, сотрудники 
которого зарабатывают по 114 тысяч 
рублей в месяц.

«антиоффшорный  
заКон»

Закон обязывает резидентов РФ 
(юридических и физических лиц) декла-
рировать и подтверждать нераспре-
делённую прибыль контролируемой 
иностранной компании (КИК). Мини-
мальный размер прибыли, подлежа-
щей декларации, составит в 2015 году 
50 миллионов рублей, в 2016 году 
– 30 миллионов, после 2017 года – 
10 миллионов рублей.

Законом также вводится понятие 
«контролирующего лица». Им при-
знаётся физическое или юридическое 
лицо, доля участия которого в устав-
ном капитале организации составляет 
более 50 %, с 2016 года – более 25 %. 
Если общая доля налоговых резидентов 
Российской Федерации в организации 
составляет более 50 %, то контролиру-
ющим лицом признаётся физлицо или 
организация, которая обладает долей 
более 10 %.

Документом устанавливается от-
ветственность за неуплату контроли-
рующим лицом налога – 20 % суммы 
неуплаченного сбора, но не менее 
100 тысяч рублей.

За непредставление или представле-
ние недостоверных сведений о контро-
лируемой иностранной компании пред-
усмотрен штраф в размере 100 тысяч 
рублей по каждой компании, сведения 
о которой не представлены. А в случае 
непредставления сведений о себе как 
контролирующем лице либо представ-
лении недостоверных сведений штраф 
составит 50 тысяч рублей по каждой 
компании. Существующая уголовная 
ответственность за уклонение от упла-
ты налогов при этом сохраняется.

Aif.ru, nsktv.ru

Законный  ликбез  2015-го
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У Игоря детство было трудное. 
Вернее, не так. Это Игорь был труд-
ным ребёнком. Конечно, не с само-
го рождения, а чуть-чуть попозже 
он слышал в свой адрес одни и те же 
слова: «По тебе тюрьма плачет».

Он ещё не понимал, что это значит, 
когда воспитательница в детском саду, 
сопроводив этой репликой, закрыла 
его в тёмной кладовке с раскладушка-
ми и матрасами. Это суровое наказание 
было вынесено за испорченную куклу. 
С ней играла Ленка, а Игорю очень за-
хотелось посмотреть, как это кукла от-
крывает и закрывает глаза. Ленка не 
хотела делиться игрушкой, но Игорёк 
был сильнее. Он уже разобрал голову 
отобранной игрушки и почти вытащил 
глаза с интересным механизмом, как на 
рёв одногруппницы прибежала воспи-
тательница. 

И вот он стоит в полной темноте и 
думает, чего они все плачут – и Ленка, 
и тюрьма. Тогда, конечно, мальчишка 
не понял того предсказания воспита-
тельницы, не понял и то, что заточение 
в тёмной кладовке и было первым «сро-
ком».

В школу Игорь пришёл уже «реци-
дивистом». Не было практически 

ни одного дня, чтобы воспитатели не 
пожаловались маме на его поведение. 
То в аквариум компот вылил, то в туа-
лете потоп устроил, то подрался. Мама, 
конечно, больше верила воспитателям, 
чем версиям сына. А он всего-то хотел 
с рыбками обедом поделиться. В туа-
лете раковину заткнул, чтобы воды на-
брать и бумажный пароход испытать, а 
его позвали на музыкальное занятие, и 
воду он забыл выключить. И не дерётся 
он вовсе, а сдачи сдаёт... Но слава про 
Игорька разошлась далеко за пределы 
детского сада. Его даже не хотели брать 
в «нормальный» класс, зная его «заслу-
ги» в детском саду. Директор так и ска-
зала маме:

– Вообще-то вам лучше в коррекци-
онную школу, там умеют детей с деви-
антным поведением приструнивать. 

Маме всё-таки удалось упросить 
взять сына в школу. Дома Игорь не 
удержался и спросил:

– Мама, а что такое диванное поведе-
ние?

– Если бы у тебя было диванное по-
ведение, я была бы самой счастливой 
мамой на свете.  А так у тебя никуда не 
годное поведение. И попробуй только в 
школе себя плохо вести!

И Игорёк попробовал. Уже через 
неделю учительница написала 

ему замечание в дневнике: рисует на 
парте. Дома маме было бесполезно 
объяснять, что он просто нарисовал 
разделительную черту, чтобы соседка 
Танька не раскладывала локти на его 
территории. Мамка отшлёпала его в 
воспитательных целях. 

– Еще раз учитель на тебя пожалует-
ся, ремнём выдеру. Понял?

Игорь понял. Понял, что все на све-
те против него. В конце первого класса 
ему единственному не дали ни грамо-
ты, ни бумажной медальки за таланты. 

– А потому что за талант пакостить 
медали не дают, – психовала мамка. – С 
таким успехом тебя во втором классе 
уже в тюрьму посадят.  

Во втором классе его посадили. В ка-
бинет к директору. На перевоспитание. 
Игорь сопел там три урока подряд, но 
так и не сказал, кто и зачем поджёг ли-

ству в школьном дворе. Он знал, конечно 
– поджигателем был он сам. А вот зачем 
– кто ж поверит, что пожар был устроен 
из благих целей – объяснить не мог. Весь 
их класс выгнали вместо урока физкуль-
туры на уборку территории. Они весело 
и быстро сгребли листья в большую кучу. 
И только Игорь знал, что с ней делать 
дальше – видел, как их сосед по дому всё 
время сжигал мусор после уборки. Спич-
ки нашёл быстро – выпросил у старше-
классников, куривших за углом. 

Когда учительница вернулась прове-
рить работу, столб дыма стоял почти до 
третьего этажа. Она даже разбираться 
не стала – сразу потащила Игоря к ди-
ректору – на допрос. Вслед им раздался 
эффектный хлопок. Это, видимо, взор-
вался баллон из-под дихлофоса, кото-
рый ребятишки сгребли в кучу вместе с 
листьями и бумажками. 

Бумажек в жизни Игоря Старцева 
было много: характеристики, за-

явления, объяснительные. В третьем 
классе его самым последним приняли в 
пионеры – за плохое поведение так ему 
и надо. А в четвёртом делали выговоры 
за то, что он не носит пионерский гал-
стук и позорит коллектив класса. Разве 
будет он объяснять, что галстук погиб 
под утюгом, а мамка, поругавшись за 
испорченную вещь, так и забыла купить 
новый. Учителя восприняли это как оче-
редной грубый проступок, а школьные 
хулиганы, напротив, как подвиг, достой-
ный вступления в их сообщество.

Так Игорь окончательно и беспово-
ротно вылетел из списка перспектив-
ных и просто нормальных учеников. К 
шестому классу он уже забыл, как его 
зовут. Учителя называли его только по 
фамилии, а друзья и однокашники – кто 
уважительно, кто с чувством страха, за-
висти, заискивания – Старым. Мамка 
вкладывала все свои материнские чув-
ства в короткое слово – балбес. 

– Что мой балбес выкинул на этот 
раз? – она уже совершенно спокойно 
относилась к вызовам в школу. 

– Дело очень серьёзное, – с трагиче-
ским видом сообщила классная руково-
дительница. – Вы почему своему сыну 
деньги на обед не даёте? 

– Как это? Каждую неделю – по 2.20. 
– Тогда дело ещё серьёзнее. Он за 

этот год ещё ни разу не сдал деньги. 
Мать покрылась красными пятнами 

злости:
– Куда он их девает? – почему-то 

спросила она у учительницы.
– С этим вы сами разберётесь. Меня 

волнует другое. Он отбирает обеды у 
одноклассников. Мы вынуждены обра-
титься в милицию...

Дома мамка устроила сыну допрос 
не хуже самой милиции. Почему он её 
позорит? Как так можно – воровать обе-
ды? Но больше всего её волновало, где 
деньги. А тринадцатилетний пацан со-
вершенно спокойным тоном отвечал:

– Ничего я не ворую. Я просто суп на-
ливаю из общей кастрюли. Всё равно он 
остаётся. И второе брал, но только ког-
да кто-то болел. Столовские всё равно 
его выбросят. А деньги мне надо. 

– Зачем они тебе нужны? 
– А тебе зачем?
– По тебе точно тюрьма плачет, – 

этим резюме допрос зашёл в тупик. 
Мать окончательно опустила руки на 
предмет воспитания сына. 

Воспитанием занялась, как любили 
говорить про Игоря учителя, ули-

ца. А он легко отдался этому воспита-
нию. Бежал туда, где были такие же, как 
он – оторви да выбрось – трудные, но 
такие лёгкие парни. Туда, где никто не 
читал нотации, а если и читал, то сразу 
бывал послан в нужном направлении. 
Туда, где на него никто не орал, а если и 
орал, то сразу получал в глаз. 

Вот за глаз Старый официально по-
лучил статус трудного подростка. Ин-
спектор по делам несовершеннолет-
них, читая характеристику из школы на 
восьмиклассника  И.М. Старцева, толь-
ко качал головой: «И как ты до сих пор с 
такими заслугами и не в тюрьме?»...

У Юры было счастливое детство. 
И ребёнком он был совершен-

но счастливым. С самого рождения он 
слышал в свой адрес одни и те же сло-
ва: «Ты самый лучший!». Он и правда, 
был самым лучшим. Ещё в детском саду 
мама научила его читать и выводить 
печатные буквы. А папа такие поделки 
мастерил, что Юрик занимал первые 
места на всех выставках. 

А когда пошёл в школу, успевал всё 
– и стихи учить на радость маме, и с па-
пой в гараже мопед собирать. И он не 
мог дождаться, пока папка вернётся из 
очередного дальнего рейса, ведь всег-
да тот привозил ему подарочек – то от 
«белочки», то от «зайчика». 

Наверное, классе в третьем или 
четвёртом Юра занял первое место в 
конкурсе сочинений про папу. Учитель-
ница даже призналась, что чуть не про-
слезилась от того, какие хорошие быва-
ют отцы. Но тут же заметила:

– Юра, у твоего папы есть один не-
достаток: он не ходит в школу. Пусть на 
следующее собрание придёт, мы с ним 
ещё не знакомы.

Юра передал просьбу отцу, но тот 
лишь отмахнулся:

– У меня на школу и учителей аллер-
гия. 

Всё-таки отца удалось заманить в 
школу. Когда Юра перешёл в старшее 
звено, потребовалось сделать ремонт 
в классном кабинете. Тут уж ему отвер-
теться не удалось. 

Надо было видеть выражение 
лица учительницы, когда она 

увидела Юркиного папку:
– Игорь? Вот уж никогда бы не поду-

мала... – и тут же осеклась. – У тебя та-
кой хороший сын!

– По нему тюрьма не плачет? – огрыз-
нулся Игорь, припоминая, как эта же 
самая учительница обвиняла его во 
всех грехах, когда он был таким же, как 
Юрка, пацаном.  

– Ты не отличался примерным по-
ведением. Мы из девятого класса тебя 
кое-как выпустили, глаза закрыли на 
твои прогулы и двойки. Никто не думал, 
что из тебя толк выйдет. 

Игорь промолчал. Не хотел он ни 
оправдываться перед своей бывшей 
учительницей, ни укорять её. Надёжно 
закрутив все саморезы на новеньких 
собранных партах, он так же молча стал 
собирать инструмент. Бывшая учитель-
ница с доброжелательной улыбкой всё-
таки спросила:

– Как же твоя жизнь после школы 
сложилась? Как ты...

– Как я в тюрьму не угодил? В хоро-
шие руки попал.

...Игорь закрыл за собой дверь. До-
мой шёл, вспоминая, как познакомился 
со своей Таней-мотаней (он с первого 
дня и до сих пор так её называл). Как 
долго добивался расположения этой 
хорошей девочки. Как её родители 
долго сопротивлялись их отношениям. 
Как пришлось, чтобы заработать в их 
глазах авторитет, поступить в училище, 
получить корочки водителя всех кате-
горий. Как родился Юрка, и Игорю так 
хотелось, чтобы сын никогда ни в чём 
не нуждался, особенно в отцовской 
любви. А то ведь как оно часто бывает 
– когда человек никому не нужен, по 
нему тюрьма плачет...

Ольга АНДРЕЕВА  

истории иЗ жиЗни

По  ТЕБЕ  ТюРЬМА  ПлАЧЕТ
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Буквы  разные  писать
Поколения за поколениями 

школьников докомпьютерной эры 
вырабатывали на радость своим 
учителям и родителям красивый по-
черк. Буквы разные писать тонким 
пёрышком в тетрадь – но что такое 
это пёрышко, многие из нас не зна-
ют, или знали, да давно забыли! Но 
вдруг 23 января случился праздник 
– даже не праздник, а просто памят-
ный день – День ручного письма и 
День почерка. 

КаК  рожДались  КляКсы

Знают ли нынешние школьники, что 
такое клякса? Из мультиков о Вовке в 
Тридевятом царстве, может быть, и из 
истории об Академии пана Кляксы – да, 
некоторые знают. Но чтобы увидеть, как 
с пера неудержимо ползёт к бумаге ка-
пля чернил, и – раз – средь почти строй-
ных букв она медленно расплывается? 

Не суждено нынешним деткам ощу-
тить всю бездну отчаяния юного школь-
ника, только-только решившего начать 
новую жизнь с новой страницы в новой 
тетради! Школьникам шестидесятых 
ещё довелось сидеть за партами, в ко-
торых имелось отверстие под эти чер-
нильницы, но чернильниц уже не было. 
Задержались они лишь в почтовом ве-
домстве, ещё и у паспортистов долго 
бытовали! А может, и сейчас использу-
ются?! 

В преддверии эры шариковых ручек 
мы писали так называемыми вечными 
перьями – перьевыми автоматически-
ми ручками. Которые текли и засоря-
лись. В обиходе были перочистки – сши-
тые по центру фланелевые кружочки. 
Впрочем, ручку можно было с успехом 
почистить и промокашкой, которая 
вкладывалась прямо в тетрадь, вплоть 
до конца 90-х годов XX века. 

зачем  этот  День?
В прошлом году темой одной из вы-

ставок Свердловского областного кра-
еведческого музея оказались черниль-
ницы. Иссохшие в мечте о чернилах, 
они стояли в витринах – металлические, 
стеклянные, фарфоровые и будто про-
сили не забывать древнее мастерство 
ручного письма. 

Есть даже фотографии. На одной из 
них – письменный прибор, включав-
ший чернильницы, подставку под перо. 
Массивный и внушительный, такому 
надо стоять на огромном письменном 
столе, и чтоб столешница обязательно 
была обтянута кожей.

Тысячелетия своей истории челове-
чество овладевало искусством калли-
графии или красивого письма, которое 
до сих пор преподаётся на мудром Вос-
токе. И нам, людям западной цивилиза-
ции – торопливой, суетной, в какой-то 
момент тоже удалось понять, что ма-
стерство оставлять в истории не стоит, 
оно должно жить. Потому и учреждён 

был День почерка. Инициатором дня 
стала Ассоциация производителей 
пишущих принадлежностей Writing 
Instrument Manufacturers Association, 
WIMA, которая и провозгласила датой 
«рукописного» праздника 23 января. 

Интересно, что 23 января 1737 года 
родился один из видных американских 
государственных деятелей – Джон Хэн-
кок, который первым поставил свою 
подпись под Декларацией Независи-
мости. Подпись Хэнкока была крупной 
и размашистой, что и прибавило авто-
ритета её автору. Ведь связь почерка с 
характером изучает наука графология. 
Она позволяет определить по почерку 
человека его ум, силу воли, самооценку, 
эмоциональность и многое другое.

науКа  или  лженауКа? 
Изучение почерка имеет глубокие 

исторические корни. Император Нерон 
в одном из своих писем упомянул: «Я 
боюсь этого человека, потому что его 
почерк показывает, что у него преда-
тельская натура»... 

А римский историк Светоний, харак-
теризуя скупость императора Августа, 
отмечал, что он «писал слова, ставя 
буквы тесно одна к другой, и припи-
сывал ещё под строками». Эти харак-
теристики можно считать первыми 
дошедшими до нас фрагментами гра-
фологических исследований. Однако в 
эпоху Cредневековья все накопленные 
знания были утеряны.

Вторым рождением графологии счи-
тают 1622 год, когда вышла в свет книга 
итальянца Камилло Бальдо «Как узнать 
природу и качества человека, взглянув 
на букву, которую он написал» и новое 
учение обрело в Европе массу последо-
вателей. Правда, после того как Людо-
вик XV получил характеристику своего 
почерка, он велел изгнать из Франции 
всех графологов. Ему не понравилась 
правда, которую они изложили о нём.

Спустя несколько веков история по-
вторилась, но уже в другой стране – Со-
ветском Союзе. Академик Владимир 
Бехтерев, увлекавшийся графологией, 
рассказал в кулуарах съезда психиа-
тров и невропатологов о результатах 
экспертизы письма Сталина, в которой 
были слова: «Это почерк агрессивной 
личности с манией преследования».

После этого случая академик погиб 
при невыясненных обстоятельствах, 
а графологию в стране объявили лже-
наукой. Впрочем, графологию нельзя 
однозначно назвать наукой. Скорее, 
это нечто среднее между наукой и ис-
кусством. 

С одной стороны, она опирается на 
теоретическую базу, а с другой, анализ 
почерка невозможен без участия живо-
го специалиста, чей профессионализм 
больше опирается на личный опыт и 
интуицию. Именно поэтому нельзя соз-
дать компьютерную программу, кото-
рая дала бы качественную характери-
стику письма.

пишем  голоВой 
Любопытное открытие недавно сде-

лали западные физиологи – оказалось, 
что пациенты, лишившиеся по разным 
причинам рук, с помощью рта или паль-
цев ног стараются выводить буквы точ-
но так же, как писали раньше. Конечно, 
пишем мы головой, а рука всего лишь 
выполняет указания, поступающие из 
мозга. 

Именно поэтому почерк является 
своеобразным зеркалом своего хозяи-
на, он может раскрыть особенности его 

характера и темперамента. Этот факт 
доказал и биолог Прейер, который про-
водил эксперименты над почерком с 
помощью гипноза. Он внушал челове-
ку, что тот хитрый или скрытный, и в то 
же время заставлял его писать под дик-
товку. В результате почерки в каждом 
случае получались разные и содержали 
особенности, интерпретируемые гра-
фологами как признаки скрытности или 
хитрости.

поДноготная  по  почерКу 

Существуют методы, которые позво-
ляют каждому из нас попробовать себя 
в роли графолога. 

Размер почерка говорит об общи-
тельности человека. Так, обладатель 
крупного почерка легко находит общий 
язык с разными людьми и имеет много 
друзей. Мелкий же почерк указывает 
на замкнутость и скрытность. Углова-
тые буквы характерны для эгоистичных 
людей, а закруглённые – для людей до-
брых и отзывчивых. Сильный нажим 
– признак силы воли и усидчивости. 
Бледные буквы свойственны слабо-
вольному человеку. 

Каллиграфический почерк харак-
теризует человека как обязательного, 
аккуратного, но несамостоятельно-
го. Правильный почерк указывает на 
спокойствие и уравновешенность. 
Размашистый почерк бывает у людей 
активных, любознательных, с весёлым 
нравом. Неразборчивый почерк гово-
рит об энергичности и беззаботности. 

Слитный почерк, когда все буквы в 
слове связаны между собой, является 
признаком хорошего логического мыш-
ления. Если же буквы не связаны друг с 
другом, то это указывает на развитую 
интуицию. 

У оптимиста строки поднимаются от 
начала к концу, а у пессимиста – опу-
скаются. Прямые строки характерны 
для людей спокойных, рассудительных, 
реалистично оценивающих свои воз-
можности. Неровные, волнообразные 
строки – признак хитрости и, возмож-
но, отсутствия совести. 

тайна  поДписи
О многом может рассказать и 

подпись человека. По ней можно уз-
нать даже о тех чертах характера, кото-
рые человек скрывает от окружающих 
и самого себя. 

Стандартная, незамысловатая 
подпись указывает на уверенность в 
себе и смелость. Подпись, состоящая из 
петель, встречается у хитрых и наблю-
дательных людей. Зачёркнутая подпись 
говорит об импульсивности и энергич-
ности, а подчёркнутая – о предприим-
чивости. Робкий и замкнутый человек 
обводит подпись или несколько её букв 
в кружок. Зигзагообразный росчерк го-
ворит о неуравновешенности. Росчерк 
в виде черты – признак эмоционально-
сти. А если росчерк отсутствует, то это 

характеризует человека как умного и 
расчётливого. 

безДушные  письма
У каждого человека свой индивиду-

альный почерк, так же как и отпечатки 
пальцев, что позволило создать отдел 
криминалистики – почерковедение. Но 
с развитием современных технологий 
почерк используется всё в меньшем и 
меньшем объёме. Ему на смену пришли 
клавиши компьютера.

Единственное, где мы никак не мо-
жем обойтись без шариковой ручки 
– это школьные уроки и подписание 
различных документов. Регистрация 
сделок с недвижимостью всё ещё тре-
бует подписи сторон. 

И грустное здесь то, что в связи с до-
стижениями современных технологий 
утрачивается прелесть рукотворного 
письма. Хорошо тем, кто даже не зна-
ет, что это такое, кто ни разу в жизни 
не получал бумажных конвертов, где 
адрес и фамилия получателя написаны 
рукой отправителя. Когда открываешь 
конверт и видишь там не всегда ровный 
и понятный почерк, но человек думал 
о тебе в момент составления письма, 
листики его хранят на себе отпечатки 
пальцев этого человека, а иногда, ка-
жется, и запах.

Можете возразить, что и сидя за ком-
пьютером, человек также думает о по-
лучателе. В исключительных случаях, 
да, но не тогда, когда на дворе празд-
ники и поздравления скопом валят в 
электронный почтовый ящик. По боль-
шей части это массовые рассылки, в ко-
торых отправитель даже не удосужится 
приписать имя того, кому он отправля-
ет это письмо. Как ни крути, но, увы, это 
«бездушные письма».

письма  Для  поКоления  NEXT

Подумалось, может, это удел более 
старшего поколения – брюзжать о ка-
нувших в историю определённых атри-
бутах жизни человека? 

Спросили у молодого человека во-
семнадцати (без малого) лет, что он ду-
мает по поводу рукотворного письма 
– нравится ли ему получать такие 
письма?

Его ответ удивил. Он сказал, что на-
печатанные тексты, безусловно, чита-
ются легче, но в них, по его мнению, 
нет души. Написание письма ручкой за-
нимает определённо большее количе-
ство времени, не идущее в сравнение с 
написанием современных аналогов пи-
сем. Ведь его надо не только написать, 
но ещё и сходить на почту отправить. 
И получается, что это не только потра-
ченное время на отправку письма, но 
также разделение с получателем части-
цы энергии души отправителя. И такие 
письма он хотел бы получать от близких 
ему людей, друзей и приятелей. Но! Пи-
сать он сам такие письма, увы, не любит. 

shkolazhizni.ru
sovsekretno.ru

aif.ru
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ПРИГлАшАЕМ 
ПоБолЕТЬ

В конце января и весь 
февраль можно побо-
леть за наших хоккеи-
стов на корте стадиона 
«Старт». Команда «Ти-
тан» 31 января сыграет 
с «Молнией», 14 февраля 
– с командой «Синара» и 
28 февраля с «Энергией». 

«Титан-2» примет 
у себя на льду следую-
щие команды: «Урал» 
– 24 января, «Феникс» – 
7 февраля и «Каскад» – 
28 февраля. 

Игры проходят по 
субботам, начало в 
14.00. 

о времени игр наших 
команд 28 февраля со-
общим дополнительно. 

Продолжится кубок 
трудящихся ВСМПо 
среди мужских команд 
по волейболу. 23 янва-
ря пройдут два мат-
ча – волейболисты 
цеха № 32 сыграют 
с волейболистами 
цеха № 31, а команда 
цеха № 10 сыграет с 
командой цеха № 24.

27 января встретят-
ся между собой волей-
больные команды цехов 
№ 16 и № 12/65. Команда 
цеха № 35 сыграет с по-
бедителем игры между 
цехами № 10 и № 24.

В ледовом корте «Старта» 
19 и 20 января состоялись 
соревнования по фигурному 
катанию «Крещенские конь-
ки» с участием спортсменов 
со всей области.

В первый день соревнова-
ний в борьбу вступили самые 
маленькие по возрасту фигу-
ристы. Они соперничали друг с 
другом в короткой программе. 
Было удивительно видеть, как 
эти пятилетние малыши выпол-
няют номера, которые не каж-
дый взрослый сделает. Кто ни-
когда не катался на коньках, не 
поймёт, сколько усилий нужно 
приложить, чтобы после прыж-
ка приземлиться на полозья 
коньков и просто не упасть. А 
эти малютки после прыжка, не 

снижая скорость, продолжали 
кататься и выполнять техниче-
ские элементы своей програм-
мы.

 Очень зрелищными были 
и соревнования по син-
хронному катанию на льду. 
Двенадцать спортсменов 
одновременно выполняли 
технические элементы на вы-
сокой скорости, в красивых 
костюмах, и это было потря-
сающее зрелище. Фигуристы 
выстраивались в звёздочки, 
змейки, другие фигуры, но 
больше впечатлило, когда 
спортсмены, рассредоточив-
шись по катку, выполняли 
очень сложные элементы: 
волчки, спирали, каскады ша-
гов и прыжки. И зрители не 

знали, куда смотреть: всё хо-
телось увидеть! 

Во второй день соревнова-
ний проходили показательные 
выступления. И это было ещё 
интереснее. Ведь в короткой 
программе – обязательные 
элементы, а в произвольной – 
полёт фантазии хореографов и 
тренеров. 

Очень порадовали уровнем 
исполнения технически слож-
ных элементов спортсмены 
Верхней Салды. Они почти во 
всех категориях оказались в 
числе призёров. 

Тренер Елена Жгулёва так 
отозвалась о выступлении сво-
их подопечных: 

– Мы показываем очень до-
стойные результаты, и это 

радует. У нас присутствуют 
спортсмены абсолютно всех 
категорий, начиная с самых 
начальных – юных, заканчивая 
первым спортивным разря-
дом. Ещё радуют нас фигури-
сты, выступающие в синхрон-
ном катании. Они показывают 
просто хорошие результаты. 

Жаль, что на этом велико-
лепном спортивном праздни-
ке присутствовало немного 
зрителей. Культура болеть за 
своих фигуристов в городе 
Верхняя Салда пока не сфор-
мировалась. Она ещё в детском 
возрасте, ведь салдинской сек-
ции фигурного катания всего 
шесть с половиной лет. Но всё 
у наших зрителей и у наших фи-
гуристов впереди!  

на спортивной орбите

каскад  шагов  крещенских  коньков
Салдинцы-фигуристы  в  числе  призёров

в  победных
копилках

15 января состоялись 
два матча кубка среди 
мужских команд по во-
лейболу. Волейболисты 
цеха № 16 одержали по-
беду над волейболистами 
Верхнесалдинского много-
профильного техникума 
со счётом 2:0; цех № 32 с 
таким же счётом обыграл 
цех № 81.

• 16 января состоялись 
ещё два матча по волейбо-
лу. Цех № 12/65 обыграл цех 
№ 38 со счётом 2:0; цех № 35 
обыграл цех № 21 со счётом 
2:0.

• 17 января в спортком-
плексе «Чайка» прошли ещё 
три матча по волейболу: цех 
№ 10 нанёс поражение цеху 
№ 5 со счётом 2:0; цех № 24 
одержал победу над цехом 
№ 13 со счётом 2:0; юноши 
(участники секции по волей-
болу СК «Чайка») выиграли у 
цеха № 40 со счётом 2:0.

• 17 января хоккеисты 
команды «Титан» одержали 
победу над командой «Ка-
скад» (Новоуральск) со счё-
том 9:6. Хоккеисты «Титан-2» 
на выезде уступили команде 
«Кедр» (Новоуральск) со счё-
том 11:5.

• 20 января состоялись 
очередные матчи по волей-
болу. Цех № 22 победил в 
двух партиях цех № 33, а цех 
№ 51 с таким же счётом одо-
лел цех № 54.

Результаты соревнований, 
прошедших 19-20 января 
на ледовом катке стадиона 
«Старт». 

Юный фигурист, катего-
рия 2009 год и младше: 

Девочки: 1 место – Полина 
Отрощенко (Лесной); 2 место – 
Виолетта Глубоковских (Перво-
уральск); 3 место – Елизавета 
Кладиева (Верхняя Салда).

Мальчики: 1 место – Егор Лут 
(Верхняя Салда).

Юный фигурист, катего-
рия 2008 год: 

Девочки: 1 место – Яна Ми-
тяшина (Нижний Тагил); 2 ме-
сто – Кристина Матус (Верхняя 
Пышма); 3 место – София Буш-
мелева (Верхняя Пышма). 

Мальчики: 1 место – Максим 
Кочнев (Первоуральск); 2 место 
– Матвей Богданов (Перво-
уральск); 3 место – Арсений 
Смирнов (Первоуральск).

Категория III юношеский 
разряд: 

Девочки: 1 место – Мария 
Коробщикова (Верхняя Сал-
да); 2 место – Вероника Бычек 
(Верхняя Салда); 3 место – Да-
рья Лепешова (Нижний Тагил). 

Мальчики: 1 место – Герман 
Сыропятов (Первоуральск); 
2 место – Игорь Постовалов 
(Красноуральск); 3 место – Стас 
Елфимов (Верхняя Салда).

Категория II юношеский 
разряд: 

Девочки: 1 место – Екате-
рина Олютина (Верхняя Сал-
да); 2 место – Ольга Корелина 
(Верхняя Салда); 3 место – Ев-
гения Котельникова (Нижний 
Тагил).

Мальчики: 1 место – Артём 
Овчинников (Верхняя Салда); 
2 место – Михаил Борисов 
(Первоуральск); 3 место – Ген-
рих Гартунг (Нижний Тагил).

Категория I юношеский 
разряд: 

Девочки: 1 место – Полина 
Бравикова (Верхняя Салда); 
2 место – Екатерина Олютина 
(Верхняя Салда); 3 место – Вик-
тория Тихонова (Верхняя Сал-
да). 

Мальчики: 1 место – Алек-
сандр Долбилов (Верхняя Сал-
да); 2 место – Дмитрий Волков 
(Первоуральск); 3 место – Ки-
рилл Зайкин (Верхняя Салда).

Категория II спортивный 
разряд: 

Девочки: 1 место – Поли-
на Бравикова (Верхняя Сал-
да); 2 место – Дарья Бусыгина 
(Верхняя Салда); 3 место – Да-
рья Клещева (Верхняя Салда). 

Мальчики: 1 место – Алек-
сандр Долбилов (Верхняя 
Салда); 2 место – Иван Леонов 
(Лесной); 3 место – Семён Са-
ночкин (Красноуральск).

Категория I спортивный 
разряд: 

Девочки: 1 место – Мария 
Рутковская (Верхняя Салда); 
2 место – Екатерина Водо-
воз (Нижний Тагил); 3 место 
– Ксения Саморукова (Красно-
уральск). 

Мальчики: 1 место – Игорь 
Шамшуров (Верхняя Салда); 
2 место – Александр Марам-
зин (Красноуральск); 3 место 
– Леонид Устьянцев (Красно-
уральск).

Синхронное фигурное ка-
тание: 

1 место – команда син-
хронного катания «Эллада» 
(Верхняя Салда); 2 место 
– команда синхронного ка-
тания «Факел-2» (Лесной); 
3 место – команда синхрон-
ного катания «Гиола» (Екате-
ринбург).

Из  протоколов  соревнований
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Три  дня  на  Мельничной  лыжники  области  выясняли  отношения

под  васькино  «мяу»  с  оБильным  снежком 

Кот Васька, чипование, лес, лайка 
– что может связывать всё это? Лыж-
ные гонки на Мельничной!

С 14 по 18 января на горе прохо-
дили очередные областные сорев-
нования среди лыжников в трёх воз-
растных категориях – это юноши и 
девушки 1997-1998 годов рождения, 
юниоры и юниорки 1995-1996 годов 
рождения, а также мужчины и жен-
щины. 

рамилю  
не  было  раВных

15 января гора встретила спорт-
сменов тепло: трасса замечательная, 
температура воздуха около нуля по 
Цельсию, небольшой снежок. Самое то! 
Спортсменам предстояло преодолеть 
классическим стилем следующие дис-
танции: юношам, юниорам и мужчинам 
– 10 километров, а девушкам, юниор-
кам и женщинам – 5 километров. Но с 
выходом лыжников на разминку перед 
стартом стало понятно, что погода вне-
сёт свои коррективы в распределении 
мест по результатам соревнований: по-
шёл обильный снег, и с каждой минутой 
в лыжне его становилось всё больше 
и больше. Немногим удалось угадать с 
мазью, как говорят спортсмены, поэто-
му результат во многом зависел от сер-
висной бригады. 

Но дома и снег помогает: наши зем-
ляки – салдинцы оказались в числе 
призёров. У мужчин победу в упорной 
борьбе одержал Рамиль Миндияров. 
Ему повезло, он бежал одним из по-
следних в группе сильнейших, то есть 
тренеры имели возможность ориен-
тировать его по результатам впереди 
бегущих. На отметке 5 километров он 
имел 9,1 минуты преимущества над 
Владимиром Порсевым из Полевского, 
бегущим вторым. 

Салдинец Евгений Муромцев по-
казал на данной контрольной отмет-
ке третий результат, его отставание от 
Рамиля составляло 15,1 секунды. Вы-
игрыш Рамиля на финише был менее 
2 секунд от Владимира Порсева. Евге-
ний Муромцев финишировал третьим. 

У девушек призовое место заняла 
наша землячка, воспитанница тренера 
Евгения Муромцева Анастасия Игнатье-
ва. Она была второй, после Веры Миля-
евой из Нижнего Тагила. Третьей в итоге 
стала Анастасия Мазурина. 

В других возрастных категориях 
спортсмены из Верхней Салды не вы-
ступали.

элеКтронная  КатаВасия
16 января стартовал спринт клас-

сическим стилем на 1,2 километра 
у девушек, юниорок и женщин и на 
1,7 километра у юношей, юниоров и 
мужчин. Как всегда, данные соревно-
вания получились очень зрелищными. 
Погода была тёплой, и снегопад начал-
ся лишь в конце соревнований, во вре-
мя полуфинальных забегов у мужчин, 
но так как он был свежим, то особо не 
повлиял на подготовку лыж. 

В этот погожий день по горе Мель-
ничной важно выхаживал кот Василий. 
В перерыве между стартами он позво-
лял спортсменам себя гладить и мур-
лыкал в ответ. Когда его называли по 
имени, он важно отвечал «мяу». Васька, 

под стать олимпийскому Мишке, стал 
настоящим талисманом спринтерских 
гонок на Мельничной.

В этот день на горе неоднократно 
звучало: «Спортсмены, на чипование!». 
Некоторые из зрителей шутили: «За чип-
сами приглашают». Но никаких чипсов 
лыжникам не выдавали. Чипование – это 
название процедуры, во время которой 
спортсменам на ноги надевают брасле-
ты с электронными датчиками. На стар-
те и на финише установлены приборы 
приёма сигналов с датчиков, которые 
ретранслируются на электронное табло. 
Приборы приёма сигналов можно ста-
вить в любом месте на дистанции, таким 
образом, в этих местах образуются кон-
трольные отметки, по которым можно 
наблюдать динамику соревнований и 
анализировать соблюдение маршрута 
участниками соревнований. 

В общем, кругом электроника. Но 
что это?! За две минуты до старта вы-
ходит из строя электронное табло, ко-
торое ведёт отсчёт времени до старта, 
а затем показывает номер участника и 
отсчитывает по 30 секунд между стар-
тующими лыжниками! Однако отдадим 
должное организаторам соревнований. 
Они оперативно устранили неполадку. 
В результате, когда спортсмены вышли 
на старт, с электронным табло было всё 
в порядке. И гонки начались. 

ещё оДин 
четВероногий болельщиК

Сначала состоялись квалификацион-
ные забеги, по итогам которых спорт-
сменам были присвоены стартовые 
номера. Среди мужчин в квалифика-
ции был лучшим Рамиль Миндияров, 
вторым стал ещё один наш спортсмен 
Александр Камелин, четвёртый – Евге-
ний Муромцев. У девушек одной из луч-
ших стала наша Анастасия Игнатьева.

После квалификации проходили 
четвертьфинальные, полуфинальные и 
финальные забеги у представительниц 
прекрасного пола. А мужчины отдыха-
ли около полутора часов. Одни лыж-
ники уходили в себя, другие дремали 
на лавочках в отапливаемых помеще-

ниях, третьи общались между собой. В 
этот момент опять на первый план вы-
шел кот Василий, который подбадривал 
спортсменов своим «мяу». К нему при-
соединился ещё один персонаж – со-
бака лайка. Своей милой симпатичной 
мордашкой она радовала зрителей и 
спортсменов.

Среди представительниц прекрасно-
го пола выступала Анастасия Игнатье-
ва. Она без особых усилий пробилась 
в финал, где выступали шестеро силь-
нейших. В финале оказались три фаво-
ритки – наша Анастасия, Дарья Вяткина 
из Сухого Лога и Анастасия Мазурина 
из города Полевской. В итоге борьба 
на финише происходила между Дарьей 
и Анастасией Мазуриной. В упорной 
борьбе, которая обострилась уже на 
финишной прямой, победу одержала 
Анастасия, выиграв у Дарьи 0,17 секун-
ды. Наша Настя финишировала третьей. 

– Очень сложно было выбрать мазь. 
Лыжи мне готовили два тренера: Лилия 
Муромцева, которая тренирует сбор-
ную области, и мой личный тренер Ев-
гений Муромцев. Результатом довольна 
не очень, но понимаю, что бежать нужно 
на соревнованиях Уральского федераль-
ного округа, – поделилась с «Новатором» 
бронзовый призёр Настя Игнатьева.

Очень необычно прошёл второй 
полуфинальный забег у юниоров, за 
300 метров до финиша уже знакомая 
нам лайка решила помочь лыжникам. 
Она выбежала на трассу и бежала па-
раллельно лыжне за двумя лидерами 
забега около 150 метров.

и лыжи могут 
поДВести

Тактически грамотно провели полу-
финал спринта два наших спортсмена 
Рамиль Миндияров и Евгений Муром-
цев, которые бежали в одном забеге. 
В итоге они финишировали первыми. 
Трудно пришлось во втором полуфи-
нале Александру Камелину, он смог 
финишировать третьим, обогнав свое-
го соперника на финишной прямой. В 
финале спринта из шести участников 
трое оказались салдинцами. А он, фи-

нал, выдался очень напряжённым. По-
сле затяжного подъёма вперёд вырва-
лась четвёрка спортсменов: Владимир 
Порсев, Рамиль Миндияров, Евгений 
Муромцев и Александр Камелин. На 
спуск первым ушёл Евгений, вторым 
– Владимир. Но, выйдя на финишную 
прямую, он обогнал Женю и финиши-
ровал первым. За второе место шла 
упорная борьба между Евгением и Ра-
милем. Казалось, что финишную черту 
они пересекли одновременно, но чипы 
показали, что Рамиль обогнал Евгения 
на 0,13 секунды. Александр Камелин 
финишировал четвёртым.

– Сегодня я больше доволен третьим 
местом, чем вчера, – сказал Евгений 
Муромцев, – потому что сегодня всё 
было в борьбе. Гонка была интересной. 

Рамиль же доволен результатом 
только отчасти: 

– Хотелось, конечно, выиграть, но 
лыжи немного подвели, со спуска очень 
плохо работали.

золотые  сеКунДы 
18 января на горе Мельничная по-

сетителей было ещё больше: зрители 
не упустили возможность поболеть на 
соревнованиях в гонках свободным 
стилем на 10 километров у девушек, 
юниорок и женщин, а так же на дис-
танции 15 километров у юношей, юни-
оров и мужчин. В этот день в гонках не 
участвовал Рамиль Миндияров – у него 
началась подготовка к соревнованиям 
УрФО. 

Среди девушек в результате упорной 
борьбы второе место заняла Анаста-
сия Игнатьева, которая финишировала 
второй, уступив только Вере Миляевой 
из Нижнего Тагила. Наша Настя решила 
основную задачу. По результатам со-
ревнований она была одной из лучших 
в своём возрасте и попала в пятёрку 
сильнейших спортсменов, которые по-
едут на соревнования УрФО в Златоуст 
Челябинской области.

Среди мужчин уверенную победу 
одержал Евгений Муромцев. Спортсме-
ны стартовали друг за другом, согласно 
номерам, через 30 секунд. Лыжники 
бежали три круга по пять километров. 
После первого круга Евгений выигры-
вал у ближайшего соперника чуть ме-
нее 4 секунд. После двух кругов его 
преимущество выросло до 30 секунд. В 
итоге он выиграл у спортсмена, фини-
шировавшего вторым – Ивана Захаро-
ва, 20,7 секунды. Третьим финишировал 
Иван Горланов, который долгое время 
шёл со вторым результатом дня, но сил 
ему не хватило на последние пять кило-
метров. Ещё один спортсмен из Верх-
ней Салды Александр Камелин занял по 
итогам гонки восьмое место.

Наши спортсмены, безусловно, были 
одними из лучших в течение трёх гоноч-
ных дней на Мельничной. Может, дей-
ствительно талисман кот Васька принёс 
им удачу... Но нужно сказать ещё об од-
ном персонаже, без которого эти сорев-
нования были бы невозможны. Это наш 
уральский зимний лес. Зелёные ели, 
припорошенные снегом, стройные со-
сны, ну и, конечно, красавицы берёзы, 
которые и зимой не теряют своё очаро-
вание. Свежий воздух и удивительный 
вид с горы – всё это останется в памяти 
спортсменов наряду с горечью пораже-
ний и радостью побед.

Рубрику ведёт Константин ШОЛОХОВ
телефон 6-25-85

Призёры спринта: Рамиль Миндияров, Владимир Порсев и Евгений Муромцев
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19 января – праЗдник крещения господня

Вода  чистых  помыслов
Слава Богу, в эту ночь на 

дно салдинского пруда легли 
только предметы гардероба ныряльщи-
ков, поэтому и экстренных погружений 
дайверов не потребовалось. 

Ледяная вода в этот великий празд-
ник даёт возможность каждому ныряль-
щику пережить очередное рождение, 
обновить организм, активизировать  
иммунитет и очиститься от грехов – кто 
во что верит, тот за тем и идёт.

Никита Тарасов, менеджер по прода-

жам «Тойота-Центр Нижний Тагил», уже 
в восьмой раз окунается в Крещение, 
чтобы испытать особые эмоции:

– Водичка отличная, тёплая. Я – при-
верженец доброй традиции купаться в  
Крещение. Все предыдущие погружения я 
совершал на своей малой родине, в Ниж-
ней Салде. В этом году присоединился к 
салдинцам здесь. Немного удивила пого-
да – никаких морозов. Хотя мне больше 
нравится окунаться в мороз. Я лично  
верю в то, что вода в Крещение помо-

гает смывать грехи. Всем советую! Це-
лый год болеть не будете!  

Благодатную водицу для здоровья 
ещё большее число салдинцев возже-
лало унести домой. 19 января в Храме 
Иоанна Богослова можно было наблю-
дать с шести часов утра и до позднего 
вечера огромную очередь. Священно-
служители в белых одеждах повторяли  
процедуру освящения вновь и вновь, 
раз за разом, начитывая молитвы и по-
гружая священный крест в ёмкости с 

водой. Ежегодно салдинцы набирают 
в Крещение в церкви более тридцати 
пяти тысяч литров святой воды.

Всех, кто пришёл в Крещение к про-
руби, кто отстоял огромную очередь за 
святой водой в церкви или даже просто 
смотрел службу по телевизору, объеди-
нило одно – вера в необыкновенную 
силу крещенской воды – воды чистых 
помыслов и здорового духа.

Анна СИГОВА
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